
С дела 
диспетчеров 
слетают судьи
Преследование 
предполагаемых 
виновников гибели 
Кристофа де Маржери 
может быть прекращено

Как стало известно „Ъ“, Сол
нцевский райсуд Москвы вче
ра в  третий раз начал рассма
тривать уголовное дело трех 
авиа диспетчеров, по вине ко
торых, как считает следствие, 
при взлете в аэропорту Внуково 
в 2014 году потерпел катастро
фу бизнесджет Falcon 50 с пре
зидентом компании Total Крис
тофом де Маржери на борту. 
Очередной возврат дела был свя
зан с тем, что рассматривавшая 
его судья вместе с двумя колле
гами была отправлена в отставку.

Неожиданный поворот в деле руко-
водителя полетов аэропорта Внуково 
Романа Дунаева, диспетчера-инструк-
тора Александра Круглова и диспетче-
ра руления Надежды Архиповой про-
изошел пару недель назад. Приехав 
на заседание, они вместо судьи Анны 
Егоровой, которая с октября прошло-
го года рассматривала уголовное дело 
о нарушении правил эксплуатации 
воздушного транспорта, повлекшее 
по неосторожности смерть двух и бо-
лее лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ), застали су-
дью Екатерину Гришину.

Она объявила, что из-за смены 
судьи дело будет рассматриваться 
заново. Если адвокаты и подсуди-
мые отнеслись к этому спокойно, 
то представитель Генпрокуратуры 
был крайне возмущен, так как за год 
слушаний он успел предоставить 
и изучить вместе с другими участни-
ками процесса 68 из 170 томов дела. 
Теперь слушания начались заново, 
а 20 октября 2020 года по делу исте-
кает срок давности.

Вчера прокуроры снова огласили 
обвинительное заключение. «Потом 
подсудимые еще раз пояснили, что 
вины не признают, считая, что дей-
ствовали в соответствии с правила-
ми и инструкциями»,— сообщил „Ъ“ 
адвокат Романа Дунаева. 
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Их углеводородие
Владимир Путин постоял за честь газа и нефти
2 октября президент России 
Владимир Путин принял учас
тие в работе пленарного за
седания Российской энерге
тической недели и в течение 
полутора часов откровен
но разговаривал с американ
ским модератором на темы, 
в которых, казалось, не бы
ло и не  могло быть никаких ог
раничений: и по поводу веро
ятного вмешательства России 
в президентские выборы в США 
уже в 2020 году, и по поводу но
вого договора о транзите газа 
из России в Европу через Укра
ину, и по поводу еще большого 
или даже огромного количест
ва тем. При этом  специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников обращает внима
ние прежде всего на то, что ска
зал Владимир Путин в самом 
конце: о чем тот на самом деле 
думает,  когда с кем бы то ни бы
ло  говорит на такие темы.

Работа Российской энергетиче-
ской недели была ознаменована 
появлением в зале главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина. Не все, а на са-
мом деле мало кто понимал, что 
невозможно переоценить значе-
ние этого факта. Дело в том, что 
который уже раз проводится Рос-
сийская энергетическая неделя, 
а Игорь Сечин появился на ней 
впервые. И теперь она, конечно, 
должна была заиграть новыми кра-
сками. Да и он тоже.

При этом, и тоже для посвящен-
ных, бросалось в глаза отсутст-
вие в зале главы «Газпрома» Алек-
сея Миллера, который, напро-
тив, раньше всегда приходил сю-
да, тем более на пленарное заседа-
ние с участием Владимира Путина. 
И даже само собой теперь получа-
лось, что там, куда ходит Игорь Се-
чин, не бывает Алексея Миллера.

На самом деле все не так бы-
ло, разумеется. Алексею Милле-
ру только болезнь могла поме-
шать быть в этот день здесь — 

она и помешала. А так-то этих 
двух людей чаще можно встре-
тить на одном мероприятии, чем 
не встретить.

Кроме них тут было много про-
фильных министров из разных 
стран, глав корпораций, и транс-
национальных даже больше, чем 

каких-нибудь других (а всего 200 
компаний из 80 стран мира). В пер-
вом ряду сидел, например, Герхард 
Шрёдер (председатель совета ди-
ректоров опять, впрочем, «Роснеф-
ти»), которого два дня назад не уви-
дели на прощании с Жаком Шира-
ком. А это мероприятие он, види-
мо, не мог пропустить.

Владимир Путин обрисовал участ-
никам пленарного заседания пер-
спективы, насчет которых они и так 
должны были быть в курсе. Неумоли-
мо строится «Северный поток-2», за-
канчивается «Сила Сибири» в китай-
ской направлении, реализуется «Арк-
тик СПГ-2»… Владимир Путин для по-
рядка упомянул и о внимании к аль-
тернативным источникам энергии, 
но очевидно, что его уверенность 
в том, что миром движет нефть (и со-
путствующий ей газ) и что так будет 
еще слишком много лет подряд, со-
вершенно непоколебима.

Неделю назад в этом же зале Ма-
нежа проходил съезд мировых ау-
диторов, и тогда участие Владими-
ра Путина ограничилось его риту-
альным приветственным словом.
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Железноколесный  
роман
В ближайшие три года ОАО РЖД  
планирует больше тратить и меньше возить

Как выяснил „Ъ“, ОАО РЖД увели
чивает инвестиционную программу 
на ближайшие три года на 120 млрд 
руб., но видит все меньше источников 
ее финансирования. Из обновленно
го финансового плана железнодорож
ной монополии следует, что в 2020 го
ду динамика погрузки ухудшится даже 
по сравнению с базовыми параметра
ми долгосрочной программы разви
тия (ДПР): прирост год к году составит 
1,8% против ранее заложенных 2,3%. 
А по итогам 2019 года он будет в десять 
раз ниже, чем планировалось,— 0,15% 
против 1,5%. По мнению аналитиков, 
пессимизм этого года «адекватен», 
а в 2020 году стоит ожидать роста даже 
 менее 1,8%.

„Ъ“ удалось ознакомиться с проектом 
инвестпрограммы и финплана ОАО РЖД 
на 2020–2022 годы, которые были направ-
лены в Минтранс. В министерстве „Ъ“ под-
твердили, что проект поступил и направлен 
на согласование в причастные ведомства, 
в ОАО РЖД отказались от комментариев.

Объем инвестпрограммы монопо-
лии на 2020 год, согласно проекту, соста-
вит 806,3 млрд руб., на 2020–2022 годы — 
2,422 трлн руб. Почти 40% от этой суммы, или 
961,2 млрд руб., пойдет на реализацию ком-
плексного плана модернизации инфраструк-
туры (13 проектов), при этом 89% програм-
мы будет профинансировано из собствен-
ных средств ОАО РЖД, остальное придется 
на бюджеты разных уровней и средства ФНБ.

Суммарно за три года федеральный бюд-
жет должен внести 118,8 млрд руб., 98,4 мл-
рд руб. поступит из московского и 3,4 млрд 
руб. из петербургского бюджетов; 48,3 мл-
рд руб. обеспечат взносы ФНБ. В целом ин-
вестпрограмма на три года выше на 120 мл-
рд руб., чем предусмотрено в базовом сцена-
рии ДПР ОАО РЖД, но в 2020 году — несколь-
ко меньше заложенных там 823,6 млрд руб.

В модернизацию БАМа и Транссиба за три 
года будет вложено 282,8 млрд руб. с дости-
жением провозной способности 158 млн 
тонн в 2022 году.
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«Я не сомневаюсь,  
что США сядут за стол 
переговоров с Россией»
Американский посол в Москве Джон Хантсман — 
о визах, ракетах и несостоявшихся визитах

Американский посол Джон Хантсман за
вершает свою работу в России — в чет
верг он отбудет в США. Уже запаковав 
чемоданы, он ответил на вопросы корре
спондента „Ъ“ Елены Черненко о невы
даче виз российской делегации в ООН, 
американской реакции на  предложения 
Кремля в сфере контроля над вооруже
ниями и сорвавшихся перекрестных 
 визитах президентов. 

«Умирающий пациент  
на столе врача в реанимации»
— Вы проработали в России два года. Что 
вы считаете своим достижением? Чего 
достичь не удалось?
— Отвечу так: когда мы сюда направлялись, 
то чаще всего в контексте своей работы я слы-
шал словосочетание «mission impossible». Это 
было несравнимо с каким-либо другим исто-
рическим периодом, даже с последними го-
дами холодной войны. Наши отношения бы-
ли, по сути, замороженными, мы достигли 

дна. Это стало результатом многих факторов, 
прежде всего, конфликта вокруг Украины 
и вмешательства в президентские выборы 
2016 года в США. Кроме того, в США смени-
лась администрация, новый президент наби-
рал обороты. И все это нагромоздилось как 
раз к моменту нашего приезда.

Но, как мне кажется, «mission impossi-
ble» в итоге превратилось в «mission possi-
ble». Ведь чего хочет дипломат? Он хочет, что-
бы отношения со страной пребывания при 
его отбытии были лучше, чем при его при-
бытии. И я могу с уверенностью сказать, что 
нам удалось добиться этой цели.

Что я могу назвать успехом? Во-первых, 
нам было важно открыть новые каналы 
коммуникации. У нас их просто не было. 
И их очень не хватало. Если наши двусто-
ронние отношения сравнить с умирающим 
пациентом на столе врача в реанимации, 
то пульса у него уже не было.
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«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК2» ПОЛУ ЧИЛ ИЛЛЮЗИЮ МАНЕВРА
В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  Н А М Е К Н УЛ  Н А  В О З М ОЖ Н О С Т Ь  О Б О Й Т И  В О Д Ы  Д А Н И И

Заявление Владимира Путина о том, что Россия 
готова рассмотреть другие маршруты газопро-
вода «Северный поток-2», если Дания не даст 
разрешения на его прокладку в своей исключи-
тельной экономической зоне (ИЭЗ), поднимает 
вопрос об альтернативном варианте через эконо-
мическую зону Швеции. Такой маршрут техни-

чески осуществим, но будет длиннее и дороже, 
а также потребует дополнительного времени 
на согласования. По данным „Ъ“, «Газпром» 
 по-прежнему сконцентрирован на маршруте че-
рез ИЭЗ Дании, тем более что спешить некуда — 
ввод газопровода в январе, к чему стремилась 
компания, уже и так выглядит недостижимым.

Россия рассматривает другие варианты, помимо 
датской ИЭЗ, для прокладки «Северного потока-2» — 
заявления такого содержания были последовательно 
сделаны 2 октября главой Минэнерго Александром 
Новаком, председателем совета директоров «Газпрома» 
Виктором Зубковым и наконец президентом 
Владимиром Путиным.

В этот день на пленарном 
заседании дискуссия в  какойто 
момент прочно превратилась 
в вопросы модератора Кира 
Симмонса и в ответы Владимира 
Путина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Страховое лобби подсчита-
ло  потери страховщиков от мо-
шенников — по итогам первой 
половины 2019 года обманным 
путем с компаний пытались по-
лучить 4,6 млрд руб., половину 
этой суммы они были вынужде-
ны заплатить в надежде вер-
нуть деньги в суде. Особо попу-
лярны у мошенников моторные 
виды страхования: 90% зло-
употреблений приходится на 
сферу ОСАГО, еще 6% — на ка-
ско. Большие надежды по ча-
сти борьбы с мошенниками 
компании возлагают на финан-
сового омбудсмена — за три 
месяца разбора споров финан-
совый уполномоченный чуть 
 чаще вставал на сторону  
страховщиков.

По итогам первого полугодия 
2019 года страховщикам были 
предъявлены сомнительные (с при-
знаками мошенничества) требова-

ния о выплатах на 4,6 млрд руб. По-
ловину этой суммы компании бы-
ли вынуждены заплатить, расска-
зал вчера на заседании рабочей 
группы по противодействию мо-
шенничеству вице-президент Все-
российского союза страховщиков 
(ВСС) Сергей Ефремов. По его сло-
вам, за этот период страховщики 
подали в правоохранительные ор-
ганы 6,8 тыс. заявлений о возбужде-
нии уголовных дел: 1406 уже возбу-
ждено, в 1816 случаях компании по-
лучили отказы. Лидером по числу 
мошенничеств в страховании стал 
Центральный федеральный округ 
(1348 заявлений с потенциальным 
ущербом в размере 2,9 млрд руб.).

90% злоупотреблений приходят-
ся на ОСАГО, 6% — на каско. Мошен-
ники, по данным ВСС, подделыва-
ют как сами полисы, так и докумен-
ты о ДТП, завышают стоимость стра-
хуемого имущества. «Страховщики 
вынуждены платить в спорных си-

туациях,— пояснил „Ъ“ Сергей Еф-
ремов,— даже если подозревают мо-
шенничество. Причина — в сроках 
выплат: в ОСАГО это 20 дней без уче-
та выходных и праздников. За нару-
шения сроков страховщики выпла-
чивают неустойку, есть риск претен-
зий за задержку выплаты со сторо-
ны ЦБ». Кроме того, по его словам, 
пока страховщик еще не собрал до-
казательств, мошенник может обра-
титься в суд и выиграть дело, полу-
чив с компании помимо тела вы-
платы еще и неустойку, 50% штра-
фа за нарушение закона «О защи-
те прав потребителей», а также за-
вышенную стоимость экспертизы. 
«Страховщик платит, но продолжает 
проводить расследование. По ито-
гам — обращается в полицию»,— го-
ворит вице-президент ВСС. 

По данным ВСС, за период с 1 
июля 2018 года по 30 июня 2019 
года сумма взысканных судами со 
страховщиков штрафов и неустой-

ки по закону «О защите прав потре-
бителей» составила 5,4 млрд руб., 
страховых выплат — 5,9 млрд руб. 
Прочие накладные судебные рас-
ходы (оплата экспертиз и т. д.) со-
ставили еще 2,3 млрд руб. В страхо-
вом союзе продолжат настаивать на 
том, что большая часть денег, при-
сужденных потребителям, оседает 
в карманах «недобросовестных ав-
тоюристов».

В число территорий, где средняя 
выплата по ОСАГО  заметно превы-
шает среднюю по стране (67,3 тыс. 
руб.), входят, в частности, респу-
блики Северного Кавказа, Красно-
дарский край и Ростовская область. 
По мнению координатора движе-
ния «Синие ведерки» Петра Шкума-
това, это говорит об активности не-
добросовестных автоюристов, кото-
рые перекупают у водителей права 
требования, в несколько раз увели-
чивают сумму реального ущерба и 
стоимость экспертизы в суде. Впро-

чем, эксперт добавляет, что причи-
на превышения среднего уровня в 
южных регионах также кроется в 
неаккуратной манере езды их жи-
телей и частом нарушении ПДД. 
«Ущерб от аварий здесь историче-
ски выше, чем в других городах, но, 
конечно, он не может в 2,5 раза пре-
вышать среднероссийский»,— го-
ворит Петр Шкуматов.

Страховые лоббисты надеются, 
что институт финомбудсмена, ко-
торый в обязательном порядке с 1 
июня 2019 года рассматривает все 
споры клиентов со страховщиками 
по моторным видам, снизит долю 
сомнительных выплат. Пока служ-
ба финансового уполномоченно-
го принимает решения с незначи-
тельным перевесом в пользу стра-
ховщиков: с 3 июня по 30 августа 
49,98% ее решений приняты в поль-
зу потребителей и 50,02% — в поль-
зу страховщиков.

Татьяна Гришина

ОСАГО завело страховщиков в суд
Компании заявляют о миллиардных выплатах мошенникам

Минздрав анонсировал реформу 
первичного звена здравоохране-
ния, которая позволит ведомст-
ву обновить его инфраструктуру 
и кадры. Федеральному бюд-
жету это обойдется как мини-
мум в 50 млрд руб.— это факти-
чески удвоит финансирование 
профильного федерального про-
екта ведомства, вложения реги-
онов можно будет оценить к кон-
цу 2020 года. Административную 
поддержку своим инициативам 
Минздрав обеспечит за счет вли-
яния на местные министерства 
здравоохранения — правитель-
ство должно утвердить механизм 
согласования их глав с центром 
до середины 2020 года. 

Вчера Минздрав на совещании у 
Владимира Путина представил свои 
предложения по реформе первично-
го звена здравоохранения — такое 
поручение главе ведомства Верони-

ке Скворцовой президент дал этим 
летом (см. „Ъ“ от 26 июля). Инициа-
тивы министерства затрагивают как 
инфраструктурные, так и кадровые 
проблемы поликлиник и фельдшер-
ских пунктов — и увеличат бюджет 
соответствующего раздела в нацпро-
екте «Здравоохранение» почти вдвое. 
Как заявила Вероника Скворцова, ре-
гионы и Федеральное медико-биоло-
гическое агентство (ФМБА, обеспе-
чивает медицинскими услугами «за-
крытые» территории страны) долж-
ны разработать собственные про-
граммы модернизации первичного 
звена здравоохранения до 10 января 
2020 года. Основой для предложений 
регионов станут результаты анализа 
инфраструктуры, транспорта и мест 
расположения медицинских орга-
низаций, которые они проведут до 
30 ноября этого года. Это, по замыслу 
Минздрава, позволит региональным 
властям до конца года утвердить па-

спорта всех медицинских объектов, 
требующих обновления, и разрабо-
тать планы-графики ремонтных и 
строительных работ. 

Как пояснила Вероника Скворцо-
ва, первые инфраструктурные пре-
образования, которые начнутся во 
второй половине 2020 года, будут 
опираться на данные Минздрава и 
потребуют дополнительно 50 млрд 
руб. федеральных средств — стои-
мость же региональных программ и 
источники их финансирования по-
ка неизвестны. Отметим, что по мас-
штабу как организационных, так и 
финансовых затрат план Минздра-
ва сопоставим с показателями феде-
рального проекта «Развитие системы 
оказания первичной медико-сани-
тарной помощи» нацпроекта «Здра-
воохранение» — его бюджет до 2024 
года оценивается в 62 млрд руб. 

Также к 20 апреля 2020 года Мин-
здрав и Минтруд разработают по-

правки к Трудовому кодексу — они 
позволят правительству устанавли-
вать требования к отраслевым систе-
мам оплаты труда, в частности, закре-
пив для медработников фиксирован-
ную долю оклада в структуре зарпла-
ты (не менее 55%). По словам минист-
ра, переход на такую систему оплаты 
потребует не менее двух лет и допол-
нительных расходов. Отдельные вы-
платы, по словам госпожи Скворцо-
вой, Минздрав хочет предусмотреть 
для глав клиник, внедряющих мо-
дель «бережливой поликлиники».

Административную поддержку 
своей реформе Минздрав сможет 
обеспечить за счет централизации 
управления системой здравоохране-
ния. По поручению президента пра-
вительство к 1 июля 2020 года должно 
законодательно утвердить обязатель-
ное согласование с Минздравом кан-
дидатур региональных министров 
здравоохранения. С помощью новой 

нормы Минздрав станет вторым по-
сле ФАС «гражданским» ведомством, 
у которого есть право влиять на реги-
ональные назначения — в отличие от 
силовых МВД, ФСИН, ФССП, фельдъе-
герской службы, ФСО, ФТС и ФСБ, са-
мостоятельно назначающих глав ре-
гиональных управлений. Отметим, 
что представители Минздрава уже 
несколько раз поднимали в Белом до-
ме вопрос о расширении своих адми-
нистративных полномочий — но да-
же с учетом перспективы координа-
ции нацпроекта добиться этого не 
могли. Ранее о намерении централи-
зовать управление финансами реги-
ональной медицины — территори-
альных фондов ОМС — заявляла со-
циальный вице-премьер Татьяна Го-
ликова, и расширение полномочий 
Минздрава в отношении региональ-
ных министерств де-факто попытка 
добиться этой цели хотя бы отчасти.

Анастасия Мануйлова

В медицине нащупывают вертикаль
Регионы будут согласовывать назначения министров здравоохранения с 2020 года

экономическая политика
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триллиона рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в янва-
ре—сентябре 2019 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. Это на 1,4% меньше, чем было 
годом ранее: в январе—сентябре 2018-го таможенные поступления составляли 4,238 трлн руб. Некоторое 
сокращение сборов связано со снижением цен на нефть, которая составляет основу российского экспорта. 
Средняя цена Urals в январе—сентябре 2019 года была равна $64,15 за баррель, что меньше $70,61 за бар-
рель, фиксировавшихся за тот же период 2018 года. План по перечислениям в бюджет для таможенного ве-
домства на 2019 год установлен на уровне 5,831 трлн руб. Отдельно в сентябре ФТС собрала 474 млрд руб.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Долгострой не сдается

Счетная палата сегодня предста
вит свой отчет с оценкой резуль
тативности мер, направленных 
на сокращение числа объектов 
незавершенного строительства 
в РФ. Отметим, с бюджетным 
долгостроем власти борются еще 
с 2015 года, но, как рассказывал 
глава СП Алексей Кудрин на встрече 
с премьером Дмитрием Медведе
вым 30 сентября, в стране остается 
71,3 тыс. таких объектов, в которые 
вложено 5,3 трлн руб. Как следует 
из отчета палаты (есть у „Ъ“), по 
данным на начало 2019 года самая 
значительная часть незавершенных 
объектов приходится на регионы — 
58,5 тыс., в них вложено 2,89 трлн 
руб. В сравнении с 2017 годом 
субъектам РФ удалось сократить 
их число на 6,6% за счет самых 
дешевых — вложения снизились 
лишь на 1,9%. Федеральным ведом
ствам, напротив, вероятно, удалось 
завершить несколько крупных 
строек, но в перечень незавершен
ных объектов попало значительное 

число мелких: в итоге объем вло
жений в «незавершенку» снизился 
на 4,4% (до 2,37 трлн руб.), но число 
самих объектов выросло на 5,6% 
(до 12,8 тыс.). В целом по РФ объем 
вложений сократился на 3,1%, а ко
личество самих объектов — на 4,6% 
по сравнению с 2017 годом. 

Впрочем, госаудиторы отмечают, 
что «несмотря на принимаемые 
усилия, существенного улучшения 
ситуации не наблюдается», а борьбе 
с брошенными стройками не хватает 
системности. Доля «долгостроя» 
(строительство ведется более пяти 
лет) и «брошенных объектов» в объ
еме незавершенного строительства 
составляет 12,7% — на нее при
ходится более четверти вложений 
(28%). Счетная палата насчитала 
9 тыс. таких объектов, в них вло
жено 1,47 трлн руб.— из них более 
половины приостановлено или за
консервировано. Планы поэтапного 
снижения объемов «незавершенки» 
не стали действенными инструмен
тами, не завершена инвентаризация 
и отсутствует учет таких объектов, 
констатирует СП. Не обеспечивает 
решения проблемы и норматив
ная база — в частности, в РФ 
отсутствует порядок возобновле
ния строительства. Недостатки 
есть и в порядке формирования 
Федеральной адресной инвестици
онной программы — допускается 
включение новых объектов при 
наличии незавершенных, но не 
обеспеченных в очередном году 
финансированием. «Такая практика 
свидетельствует о недостатках бюд
жетного планирования инвестиций 
и, как следствие, ведет к росту 
количества „брошенных“ объектов 
и рискам удорожания строитель
ства»,— говорится в отчете 
госаудиторов.

Евгения Крючкова

ОБЪЕМ ВЛОЖЕНИЙ В НЕЗАВЕРШЕННОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО (ТРЛН РУБ.)
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Минстрой завершил разработку 
стратегии развития строитель-
ной отрасли до 2030 года — доку-
мент внесен ведомством в Белый 
дом. Среди ожиданий Минстроя 
— усиление роли строительст-
ва в российской экономике пре-
имущественно за счет сущест-
венного наращивания объемов 
вводимого жилья. Стимулом 
для развития жилищной сферы 
Минстрой называет спрос со сто-
роны граждан, их обеспечен-
ность жильем планируется уве-
личить с текущих 25,8 кв. м до 
как минимум 30 кв. м, в частно-
сти, за счет планомерного сни-
жения ипотечных ставок.

Минстрой внес в Белый дом про-
ект стратегии развития строитель-
ной отрасли до 2030 года — про-
граммного документа, в котором 
власти представляют задачи по до-
стижению целей, заложенных в нац-
проекте «Жилье и городская среда», 
а также свой взгляд на будущее всей 
отрасли. Среди ключевых задач, ука-
занных в стратегии,— увеличение 
роли строительной сферы в россий-
ской экономике. Согласно базовому 
сценарию, Минстрой ожидает рост 
вклада строительства в ВВП с 6% в 
2018-м до 7,8% в 2030 году. В случае 
же менее благоприятных макроэко-
номических условий, в частности 

ухудшения динамики доходов насе-
ления и замедленного в сравнении с 
планами властей снижения ипотеч-
ных ставок, консервативный сцена-
рий предполагает рост показателя 
до 7% ВВП.

Обеспечиваться это должно за 
счет существенного наращивания 
объемов строительных работ — в 
денежном выражении более чем 
вдвое, с 8,4 трлн руб. в 2018-м до 

19,6 трлн руб. в 2030 году. Ввод жи-
лья в деньгах должен вырасти с 
3,8 трлн до 9,3 трлн руб. в 2030 го-
ду. Примечательно, что планомер-
ное увеличение объема строитель-
ных работ, предусмотренное стра-
тегией, пока никак не отражает пла-
нов по заморозке показателя ввода 
жилья на уровне 75,6 млн кв. м на 
2019–2021 годы. Не имеет какого-
либо развития и поставленная зада-

ча по наращиванию ввода жилья к 
2024 году до 120 млн кв. м в год, по 
истечении нацпроекта их плани-
руется удерживать на этом уровне 
вплоть до 2030 года.

Среди приоритетов жилищного 
строительства Минстрой называет 
переход от «строительства квадрат-
ных метров» к формированию сов-
ременной комфортной городской 
среды — в частности, за счет при-
менения стандартов комплексного 
развития территорий, который дол-
жен стимулировать эффективное 
использование земель. Вместе с тем 
в стратегии никак не упоминается 
идея Минстроя по изъятию недви-
жимости в городах для борьбы с де-
прессивными районами, от нее ве-
домству пришлось пока отказаться, 
поскольку предложение не получи-
ло поддержки, однако предполага-
лось, что вопрос вернут в повестку 
сенаторы (см. „Ъ“ от 1 августа).

Ключевым фактором развития 
жилищной сферы Минстрой назы-
вает накопленную ранее потреб-
ность населения в улучшении жи-
лищных условий. По данным на ко-
нец 2018 года, на одного россияни-
на в среднем приходится 25,8 кв. м 
общей площади жилья. Несмотря на 
то что этот показатель с 2010 года вы-
рос на 14,2%, Россия заметно отста-
ет даже от стран СНГ и БРИКС, не го-

воря уже о развитых европейских 
странах. Например, в Китае на одно-
го человека приходится 40,8 кв. м, 
в Бразилии — 32,3 кв. м, в Арме-
нии — 31,9 кв. м, а в Белоруссии — 
27,3 кв. м. Уступают России в этом 
отношении Казахстан (21,6 кв. м), 
Узбекистан (15,4 кв. м) и Киргизия 
(13 кв. м). Ожидается, что в 2024 году 
для РФ показатель составит уже 28–
30 кв. м на человека, а в 2030 году — 
свыше 30 кв. м. Впрочем, на фоне не-
определенности с реальными пока-
зателями ввода на ближайшие три 
года нельзя исключать и то, что тем-
пы повышения обеспеченности гра-
ждан жильем будут отставать от ожи-
даний Минстроя.

Стимулом для улучшения жи-
лищных условий Минстрой счита-
ет доступность покупки жилья ми-
нимум для половины российских 
семей — как за счет собственных, 
так и заемных средств. Традицион-
но власти рассчитывают на ипотеч-
ные кредиты — достижение цели 
по снижению к 2024 году ставок до 
уровня менее 8%, по мнению Мин-
строя, обеспечит необходимый объ-
ем платежеспособного спроса на 
строящееся жилье. К 2030 году Мин-
строй рассчитывает на дальнейшее 
снижение среднего уровня ипотеч-
ных ставок до 6,9%.

Евгения Крючкова

Жилью описали будущее
Стратегия развития строительной отрасли направлена в правительство

Сборы ФТС в федеральный бюджет
(январь–сентябрь, трлн руб.) 
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Внесенная в Белый дом стратегия развития строительной 
 отрасли предполагает рост ввода жилья без учета корректировок 
профильного нацпроекта  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Как стало известно „Ъ“, ЕСПЧ 
впервые в своей практике принял 
к рассмотрению жалобу на без-
действие правоохранительных 
органов, неспособных защитить 
жертву многолетнего онлайн-пре-
следования. Речь идет о граждан-
ке России Валерии Володиной, 
которая годами получала в соц- 
сетях и мессенджерах угрозы  
от своего бывшего гражданско- 
го партнера. Более того, пресле-
дователь неоднократно публико-
вал в интернете ее интимные  
фото и видео, а также следил 
за женщиной. В своей жалобе  
госпожа Володина утверждает, 
что полиция и СКР не отнеслись 
серьезно к этой ситуации, поэто-
му ей пришлось в целях безопас-
ности покинуть Россию и сменить 
имя. Правозащитники надеют- 
ся, что решение ЕСПЧ по делу  
госпожи Володиной поможет до-
биться принятия в России закона 
о домашнем насилии и введения 
охранных ордеров для жертв.

О том, что ЕСПЧ решил коммуни-
цировать жалобу на онлайн-насилие, 
„Ъ“ рассказала юрист правозащит-
ной НКО «Правовая инициатива» Та-
тьяна Савина, представляющая ин-
тересы Валерии Володиной. «Прош-
ло три месяца с момента подачи жа-
лобы — и она уже принята к рассмо-
трению. Это очень быстро по меркам 
ЕСПЧ,— сказала госпожа Савина.— 
Причем это первый раз, когда ЕСПЧ 
рассматривает проблему не только 
физического, но и онлайн-насилия».

В конце 2014 года 29-летняя жи-
тельница Ульяновска Валерия Воло-
дина вступила в отношения с посто-
янно проживающим в РФ граждани-
ном Азербайджана Рашадом Салае-
вым. Весной 2015 года он стал жесто-
ко избивать ее. Женщина разорвала 
отношения, но господин Салаев на-
чал преследовать ее, требуя вернуть-

ся. Он несколько лет следил за ее пе-
ремещениями, подложив скрытые 
GPS-трекеры в сумочку госпожи Во-
лодиной и ее автомобиль, избивал 
и угрожал убийством. Женщина не-
однократно обращалась в полицию, 
но там отказывались заводить уго-
ловное дело. Поэтому Валерия Воло-
дина пожаловалась в ЕСПЧ на без-
действие российских правоохрани-
тельных органов. В июле 2019 года 
Европейский суд признал власти РФ 
виновными в нарушении запрета на 
бесчеловечное обращение. Госпоже 
Володиной присудили €20 тыс. ком-
пенсации и €5875 на оплату судеб-
ных издержек. Судья ЕСПЧ от РФ 
Дмитрий Дедов высказал особое 
мнение о том, что сумма компенса-
ции должна быть гораздо больше, 
так как женщина фактически стала 
жертвой пыток.

Теперь Валерия Володина пода-
ла жалобу на психологическое на-
силие, поскольку бывший партнер 
преследовал ее не только в реаль-
ной жизни, но и в интернете. «За вре-
мя нашего совместного прожива-
ния у нас скопился некоторый ар-
хив интимных фотографий. Я ду-
маю, сейчас у любого человека в те-
лефоне можно что-то такое найти, и 
это нормально,— рассказала „Ъ“ го-
спожа Володина.— Но не нормально 
использовать это против человека, 
с которым у тебя были отношения». 
По ее словам, в 2016 году Рашад Са-
лаев создал от имени Валерии Воло-
диной аккаунт в соцсети. «Начал до-
бавлять в друзья моих родственни-
ков, знакомых, вплоть до школьной 
учительницы и одноклассников мо-
его сына. Они думали, что это дейст-
вительно я, и добавлялись в ответ,— 
рассказала госпожа Володина.— Он 
набрал определенную аудиторию, 
около тысячи человек, а потом на-
чал выкладывать туда мои интим-
ные фото и видео».

В жалобе в ЕСПЧ приводится под-
робная хронология попыток госпо-
жи Володиной добиться наказания 
бывшего партнера. Женщина пода-
ла заявление в полицию Ульяновс-
ка, однако там ответили, что не смо-
гли найти господина Салаева, и пе-
реслали документы по месту его 
официальной регистрации, в Крас-
нодарский край. Краснодарская по-
лиция направила дело в Самарскую 
область, куда переехал мужчина. Са-
марская полиция вернула дело улья-
новским коллегам. Те отказались 
возбуждать уголовное дело, заявив, 
что интимная информация была 
раскрыта в социальной сети, а не в 
СМИ. Прокуратура отменила это ре-
шение, но в 2017 году полиция вновь 
отказалась возбуждать уголовное де-
ло, заявив, что не смогла обнаружить 
господина Салаева. «Все это время он 
продолжал заводить новые аккаун-
ты с моими фотографиями, слал мне 
угрозы по СМС и мессенджерам,— 
рассказала госпожа Володина.— Я 
обращалась в техподдержку соцсе-
тей, причем иногда ответа приходи-
лось ждать по две недели. Как толь-
ко закрывали один аккаунт, он заво-
дил другой».

В 2018 году после очередного 
протеста прокуратуры полиция 
все-таки завела уголовное дело по 
ст. 137 УК РФ «Нарушение неприкос-
новенности частной жизни» (мак-
симальное наказание — штраф в 
200 тыс. руб. или два года лишения 
свободы). Тогда же, в апреле 2018 
года, в УПК появилась ст. 105.1 «За-
прет определенных действий». «По-
дразумевается, что следователь по 
просьбе заявителя или по собствен-
ной инициативе может обратиться 
к суду с ходатайством ограничить 
подозреваемого или обвиняемого 
в определенных поступках,— по-
яснила Татьяна Савина.— Это мо-
жет быть запрет приближаться к че-

ловеку, запрет контактировать с че-
ловеком, даже запрет пользоваться 
интернетом. Теоритически это дает 
широкое поле возможностей, чтобы 
обезопасить потерпевшего. Но ока-
залось, что на практике это не рабо-
тает». По ее словам, следователь по 
делу просто отказался просить суд о 
подобном запрете, заявив, что воз-
можность создана «лишь для исклю-
чительных случаев». «Он даже не 
оценил наши аргументы о постоян-
ных угрозах, оскорблениях, шанта-
же, публикации фотографий,— воз-

мущается госпожа Савина.— И по-
сле его отказа все эти действия про-
должились». В итоге Валерия Воло-
дина была вынуждена покинуть 
Россию; она сменила имя и не рас-
крывает свое местонахождение.

«Очень важно, что в этом деле 
ЕСПЧ оценит реальную эффектив-
ность применения ст. 105.1 УПК»,— 
говорит Татьяна Савина. Если ЕСПЧ 
встанет на сторону госпожи Володи-
ной, то это даст сигнал российским 
властям о необходимости изменить 
законодательство для защиты жен-

щин, надеются правозащитники. 
«Должен быть отдельный закон о до-
машнем насилии, оно должно быть 
признано уголовным преступле-
нием,— говорит Татьяна Савина.— 
Должно быть публичное обвинение, 
а не частное — чтобы заведение уго-
ловного дела не зависело от иници-
ативы избитой женщины. Кроме 
того, в России необходимо ввести 
охранные ордера для жертв, и они 
должны распространяться и на слу-
чаи онлайн-насилия».

Александр Черных

Страсбургский суд изучит преследование в интернете 
ЕСПЧ впервые принял жалобу на онлайн-насилие

Было очевидно, что теперь все 
будет иначе: Владимир Путин си-
дел сейчас на сцене среди таких 
людей, как генеральный директор 
ОПЕК Мохаммед Баркиндо, глава 
ExxonMobil Даррен Вудс, президент 
Fortum Corporation Пекка Лундмарк 
и председатель правления OMV Рай-
нер Зеле, и формат был налицо: 
предстояла дискуссия, модерато-
ром в которую позвали британского 
телеведущего Кира Симмонса.

Модератор припомнил, что рос-
сийский президент на прошлой не-
деле встречался с президентом Ира-
на Хасаном Роухани.

— Йестудей,— поправил его Вла-
димир Путин.— Йестудей.

Российский президент раскрити-
ковал санкционную политику США 
по отношению к Ирану, причем так, 
чтобы это вышло доходчиво для ря-
дового американца, каким сейчас те-
леведущий и должен был казаться на 
фоне людей на сцене и в зале:

— Скачут цены (на нефть.— 
А. К.), что вредит не только потре-
бителям, но и производителям элек-
троэнергии…

Модератор поинтересовался, воз-
можна ли встреча господ Роухани и 
Трампа, и такое впечатление, что тут, 
на сцене, пока только теряли время: 
разумеется, президент России гово-
рил, что об этом лучше всего спро-
сить того и другого. Впрочем, огова-
ривался, что ведь от встреч Дональ-
да Трампа и Ким Чен Ына никому же 
не стало хуже (по крайней мере пока).

Впрочем, Владимир Путин все же 
обнаружил знание предмета и рас-
сказал, что встреча президентов Ира-
на и США планировалась на толь-
ко что закончившейся Генассамблее 
ООН, причем по инициативе амери-
канской стороны, но не состоялась, 
причем по инициативе иранской, ко-
торая посчитала, что в условиях санк-
ционного давления у нее не будет 
«равных условий для этого диалога».

Затем российский президент на-
стаивал, что «нет никаких доказа-
тельств» участия Ирана в атаке дро-
нов на объекты Saudi Aramco:

— Мы вчера эту тему с господи-
ном Роухани обсуждали, его пози-
ция состоит в том, что Иран снима-
ет с себя всякую ответственность за 
это событие, он непричастен к это-
му событию…

— То есть вы принимаете пози-
цию Ирана? — переспросил модера-
тор.— А вот разведывательные служ-
бы США уверены в ответственности 
Ирана за атаку.

— Разведывательные службы 
США обслуживают политику этой 
страны,— заявил президент России.

— Спорно! — читалось не только 
в глазах модератора, но и в его начав-
ших вдруг переплетаться пальцах, а 
также в ногах: слишком демонстра-

тивно критически он возложил на 
этих словах одну на другую.

В конце концов, и в самом деле 
сотрудники американской развед-
ки, высокопоставленные и рядовые, 
сейчас, мягко говоря, неоднозначно 
ведут себя, как известно, по отноше-
нию к своему президенту, представ-
ляющему эту страну.

— Давайте будем руководствовать-
ся не эмоциями, а фактами,— закон-
чил Владимир Путин.

О лучшем адвокате президенту 
Ирана и мечтать было нельзя.

Модератор методично задавал во-
просы, которые Владимиру Путину 
должны были показаться слишком 
понятными. Ну о чем мог еще спра-
шивать ведущий, если не о об уча-
стии России в выборах в США? Он и 
спрашивал. С другой стороны, вряд 
ли Кир Симмонс, будучи приглашен-
ным российской стороной, мог и в са-
мом деле творить тут что хотел. Вла-
димир Путин должен был быть в кур-
се хотя бы тем, в рамках которых тот 
сейчас неистовствовал.

— Мы оказались вовлеченны-
ми во внутриполитические дрязги в 
США еще до того, как познакомились 
с президентом Трампом,— Владимир 
Путин казался раздраженным оттого, 
что его опять спрашивают про те вы-
боры (уж казалось бы, измотать его по 
этой теме так, как это сделала несколь-

ко уже лет назад американка Меган 
Келли на Петербургском экономиче-
ском форуме, было уже никак нельзя. 
Но Кир Симмонс пытался.— А. К.).— 
У нас нет никакой близости с прези-
дентом Трампом… У нас есть устойчи-
вые, доверительные отношения… На-
ша близость с президентом Трампом 
никак не повлияла (так все-таки она 
есть? — А. К.)… Мы (Россия.— А. К.) 
здесь вообще ни при чем… Искали 
поводы для атаки на президента… 
Нашли другой повод теперь… Этот 
повод связан с Украиной…

— Роберт Мюллер не нашел, что 
были попытки России повлиять на 
выборы,— соглашался модератор,— 
но он выразил опасение, что Россия 
попытается вмешаться в будущие вы-
боры 2020 года…

Нет, этот ведущий был недостоин 
даже своей американской коллеги 
по модерированию дискуссии с пре-
зидентом России. Он слишком легко 
подставлялся под очевидные ответы:

— Хайли лайкли,— с горечью кив-
нул российский президент,— хай-
ли лайкли… Это смешно… Или бы-
ло бы смешно, если бы не было так 
грустно…

— Россия пытается осуществлять 
вмешательство в выборы в США, за-
планированные на 2020 год? — не-
возмутимо переспросил модератор.

Похоже, он просто пытался сейчас 
получить от Владимира Путина ответ, 
который укладывался бы в короткую 
телевизионную картинку и из кото-
рого было бы всего лишь понятно: да 
или нет. Он не очень думал о том, что 

этим вопросом можно уже взбесить 
российского президента. Тут для не-
го имела значение, видимо, ясная ци-
тата, которую затем можно было вос-
производить.

Но нет, он не получил желаемого 
результата:

— По секрету вам скажу: да, обяза-
тельно будем это делать! — сообщил 
Владимир Путин.

А может, это было даже больше, 
чем любой ожидаемый результат.

— Чтобы окончательно развесе-
лить вас там как следует! Только вы 
никому не говорите, ладно? — доба-
вил российский президент, казав-
шийся сильно раззадоренным.

— Вы хотите использовать эту 
возможность, чтобы дать понять, что 
Россия не занимается вмешательст-
вом? — перевел, казалось, для себя 
на американский английский госпо-
дин Симмонс.

— Да у нас самих проблем хвата-
ет…— все-таки начал отвечать по су-
ществу, то есть говорить то, что уже 
говорил десятки раз, господин Пу-
тин.— Ну что нам вмешиваться в ка-
кие-то выборы в каких-то странах?..

Модератор, оказывается, не за-
кончил. Он сообщил, что спрашива-
ет все это только потому, что США го-
товят новый пакет санкций по отно-
шению к России, в том числе энерге-
тических. И, видимо, от ответов Вла-
димира Путина сейчас зависело, на-
сколько пухлым будет этот пакет.

Если это так, то никакого свобод-
ного места в этом пакете, конечно, не 
останется.

При этом господин Симмонс по-
интересовался: не жалеет ли Влади-
мир Путин о каких-то ошибках в от-
ношении США, не поступил ли бы он 
по-другому в чем-то?

— Не совершили ни одного де-
структивного шага в отношении США! 
— с удовлетворением воскликнул 
Владимир Путин.— Просто ни одного!

В конце концов, то, как вышло, 
например, с Крымом, не было же 
действиями, направленными про-
тив США. По крайней мере на пер-
вый взгляд.

Коллеги Владимира Путина на 
сцене уже давно молчали да и не ча-
яли уж, видимо, что кого-то тут смо-
гут еще заинтересовать, но вот, нако-
нец, разговор зашел о «Северном по-
токе-2». И они один за другим расска-
зали, что Европе нужен газ по конку-
рентным ценам и что газопровод дол-
жен быть построен и обязательно бу-
дет. Даже господин Путин оказался 
не так категоричен:

— Дания — маленькая страна… 
Она подвергается сильному давле-
нию. Это от нее зависит, сможет она 
проявить независимость и показать, 
что она обладает суверенитетом, или 
нет. Если нет, есть другие маршруты. 
Это будет дороже и немножко нас ото-
двинет. Но проект, я думаю, будет все-
таки реализован.

Тут смутили только два слова: «ду-
маю» и «все-таки». Такое впечатле-
ние, что стопроцентной уверенности 
у Владимира Путина, тем не менее, 
нет. Это просто впечатление такое.

При этом Владимир Путин неожи-
данно сообщил, что Россия готова за-
ключить соглашение по транзиту га-
за через Украину в Европу в соответ-
ствии с европейским протоколом (то 
есть это не самый удобный для Рос-
сии вариант).

— Украина пытается имплементи-
ровать энергетическое законодатель-
ство Европы,— заявил президент Рос-
сии.— Если она сможет сделать это до 
окончания года, готовы будем рабо-
тать в рамках европейского законо-
дательства. И подпишем транзит че-
рез Украину в соответствии с евро-
пейским законодательством.

Таким образом Владимир Путин 
делал сейчас очевидную уступку Ук-
раине. Раньше он вел себя по-друго-
му. Очень вероятно, что, например, 
без согласия Украины на формулу 
Штайнмайера российский прези-
дент не произнес бы и этих слов. А те-
перь он тоже демонстрировал склон-
ность к компромиссам и впервые 
так однозначно подтверждал, что да, 
украинский газопровод и в самом де-
ле будет загружен после того, как за-
работает «Северный поток-2». Влади-
мир Путин готов был двигаться вме-
сте с Владимиром Зеленским.

— Если она не сможет этого сде-
лать, что вполне вероятно,— закон-
чил российский президент,— то тог-
да мы просто готовы продлить на ка-

кое-то время, скажем на год, сущест-
вующий контракт на прокачку.

Затем Владимир Путин раскрити-
ковал поведение американского ру-
ководства по отношению к собствен-
ному доллару: оно, по его словам, сво-
ими руками уничтожают доллар.

Впрочем, модератор, судя по его 
виду, не был впечатлен всей этой 
перспективой.

Возможно, наиболее ярким мо-
ментом стал ответ Владимира Пути-
на на вопрос, что он думает о высту-
плении Греты Тунберг на Генассам-
блее ООН. Выяснилось, что тут уж он 
сам не впечатлен:

— Я не разделяю общих востор-
гов по поводу выступления Греты 
Тунберг,— сообщил Владимир Пу-
тин.— То, что молодые люди обраща-
ют внимание на острые проблемы се-
годняшнего дня, в том числе на про-
блемы экологии, это хорошо, это пра-
вильно… Но когда детей, подростков 
кто-то использует в своих интересах, 
это достойно только осуждения.

При этом Владимир Путин не 
уточнил, кто именно использовал 
Грету Тунберг…

— Особенно плохо,— продолжил 
он,— если на этом кто-то еще пытает-
ся зарабатывать. Я не утверждаю, что 
это именно тот случай, но надо даль-
ше внимательно следить за этим…

Президент России зашел сразу 
очень далеко, причем было такое 
впечатление, что он и правда что-то 
такое обо всем этом знал. Но было 
уже понятно, какой отклик в сердцах 
прогрессивной мировой обществен-
ности найдут подозрения в том, что 
Грету Тунберг использовали, и в том, 
что на ней даже заработали или соби-
раются заработать (похоже, речь идет 
о лоббистах альтернативных источ-
ников энергии).

— Вы бы хотели, чтобы протокол 
вашего разговора с господином Трам-
пом был опубликован американской 
администрацией,— вряд ли модера-
тор мог не задать этот вопрос россий-
скому президенту.

Ответ Владимира Путина был 
между прочим откровенным:

— Послушайте, я же не всегда был 
в том качестве, в котором нахожусь,— 
пожал он плечами.— Прежняя моя 
жизнь приучила меня к тому, что лю-
бой мой разговор может быть опубли-
кован. И я всегда исхожу из этого!

И это было сильное признание. 
Оно означало, что, каким бы откро-
венным и даже интимным президент 
России ни казался какому бы то ни 
было своему собеседнику и каким бы 
откровенным ни был при этом сам со-
беседник, как бы ни расслабился, по-
нимающий к тому же, что это же на-
глухо закрытый от чужих глаз и ушей 
разговор, сам Владимир Путин всегда 
помнит: это же могут напечатать.

А значит, всегда недоговаривает.
Всегда.
Андрей Колесников

Их углеводородие

Ничто так не сближает 
людей, как хорошие 
углеводороды (на снимке: 
Игорь Сечин, Герхард 
Шрёдер, Виктор Зубков)
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По его словам, затем высту-
пили представители потерпев-
ших — аэропорта и вдовы госпо-
дина де Маржери. Последние за-
явили, что очень ждут вынесе-
ния какого-либо процессуально-
го решения по делу, которое они 
считают сильно затянутым.

Как стало известно „Ъ“, судья 
Егорова, ушедшая в отставку, ста-
ла не единственной судьей Сол-

нцевского райсуда, лишившей-
ся поста. 5 сентября по представ-
лению главы Мосгорсуда Оль-
ги Егоровой в отставку были от-
правлены также Андрей Куро-
пов и Татьяна Кислякова. Кроме 
того, дисциплинарное взыска-
ние, как следует из базы данных 
квалифколлегии судей Москвы, 
было наложено на председателя 
суда Сергея Потапенко, который 
был понижен до ранга обычно-
го судьи. Наказания, по данным 

источников „Ъ“, не связаны с де-
лом об авиакатастрофе, а стали 
результатом проверки. В ходе 
нее вскрылись грубые наруше-
ния в работе судей и отсутствие 
за ними контроля со стороны ру-
ководителя.

Напомним, что самолет 
с Кристофом де Маржери на 
борту разбился при взлете, 
столкнувшись со снегоубор-
щиком, которым управлял не-
трезвый водитель, выехавший 

без разрешения на взлетно-по-
садочную полосу. В рамках пер-
вого процесса были осуждены 
сам водитель Владимир Мар-
тыненко и начальник аэро-
дромной смены инженер Вла-
димир Леденев, но освобожде-
ны по амнистии. Дело в отно-
шении диспетчеров выделили 
в отдельное производство, а су-
дья, вынесший решение, ушел 
в отставку.

Сергей Сергеев

С дела диспетчеров слетают судьи

Басманный райсуд Москвы арестовал 
заместителя гендиректора ПАО «Аэ-
рофлот» Владимира Александрова, экс- 
директора юридического департамен-
та компании Татьяну Давыдову, а также 
двух адвокатов. По версии следствия, 
авиакомпания за оказание юридиче-
ских услуг необоснованно заплатила им 
250 млн руб., хотя защищалась своими 
силами. Адвокаты утверждали, что спа-
сли «Аэрофлоту» 18 млрд руб.

Когда рассматривалось ходатайство об 
аресте Владимира Александрова, следова-
тель отметил, что обвиняемый ранее слу-
жил в СКР, имеет связи в правоохранитель-
ных органах и благодаря этому может пре-
пятствовать расследованию.

Защита настаивала на аресте обвиняемо-
го в доме его отца в Химках. Сам господин 
Александров утверждал, что знал о прово-
димых в отношении него проверках, но не 
скрывался. Он также говорил, что, хотя ви-
ны и не признает, готов сотрудничать со 
следствием. Однако суд отправил его под 
арест до 30 ноября.

По версии следствия, в 2015–2018 годах 
Владимир Александров, экс-директор юри-
дического департамента компании Татья-
на Давыдова, а также адвокаты подмосков-
ной коллегии «Консорс» Александр Сливко 
и Дина Кибец совершили особо крупное мо-
шенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Представи-
тели авиаперевозчика заключили с адвока-
тами четыре договора на оказание юриди-
ческих услуг, выполнение работ по которым 
осуществлялось сотрудниками «Аэрофлота». 
Тем не менее, на основании актов, содержа-
щих недостоверные сведения, защитники 
получили 250 млн руб., которые поделили 
с сообщниками.

Александр Сливко, сообщил следо ватель, 
должен быть арестован хотя бы потому, что 
раньше уже нарушал закон. В мае 2014 года 
Преображенский райсуд признал его винов-
ным в воспрепятствовании осуществлению 
правосудия (ч. 2 ст. 294 УК РФ) — за 100 тыс. 
руб., которые передал  защитник, следова-
тель СКР подменил протоколы в деле о бан-
дитизме. В итоге сле дователь отделался по-
лутора годами ус ловно, а адвокат Сливко — 
штрафом в размере 40 тыс. руб.

Сам адвокат Сливко настаивал, что в де-
ле нет данных, подтверждающих хищение 
у «Аэрофлота» денег. По его версии, адвока-
ты эффективно отстаивали интересы ави-
акомпании, выиграв для нее 18 млрд руб. 
«Только последний процесс с нашим уча-
стием принес полтора миллиарда, и де-
нег за него мы еще не получили»,— сказал 
господин Сливко. Он также отметил, что 
в материалах дела упоминается, что на его 
счет поступило 50 млн руб., а на счет госпо-
жи Кибец — 70 млн, поэтому остается не-
понятным, откуда следствие взяло цифру 
250 млн руб.

Господин Сливко просил отпустить его за-
лог 3 млн руб., однако суд отправил юриста 
в СИЗО. Позже под стражу взяли Дину Кибец 
и Татьяну Давыдову.

«Компания сотрудничает со следственны-
ми органами для объективного рассмотре-
ния всех обстоятельств (дела.— „Ъ“)»,— ска-
зали в «Аэрофлоте».

 Отметим, что сейчас в производстве СКР 
находятся два похожих расследования. В од-
ном говорится о том, что экс-гендиректор 
НПО имени Лавочкина Сергей Лемешев-
ский, глава департамента предприятия Ека-
терина Аверьянова, а также руководитель 
адвокатского бюро «Третьяков и партнеры» 
Игорь Третьяков под видом исполнения до-
говоров об оказании юридических услуг по-
хитили у НПО более 322 млн руб. По данным 
другого расследования, глава правового 
управления Росавиации Владимир Мнишко 
и руководитель адвокатской коллегии «Меж-
регион» Сергей Юрьев по той же схеме похи-
тили 1 млрд руб.

Алексей Соковнин,  
Олег Рубникович,  
Герман Костринский

Перевозчики  
переплатили защитникам
Отсудивших 18 миллиардов арестовали за хищение 250 миллионов

Пилоту Денису Евдокимову, управляв-
шему SSJ 100 «Аэрофлота», вчера было 
предъявлено обвинение в гибели по не-
осторожности 41 человека во время по-
садки в аэропорту Шереметьево. Почти 
в два раза больше человек, в том числе 
второй пилот самолета, признаны по-
терпевшими от его действий и собира-
ются подать иски. Сам летчик заявил, 
что его подвели управление SSJ и кем-
то открытая дверь, способствовавшая 
сквозняку, раздувшему пламя.

На предъявление обвинения в главное 
управление по расследованию особо важ-
ных дел Следственного комитета России 
(ГУРОВД СКР) Дениса Евдокимова вызва-
ли повесткой. По данным защиты, это бы-
ло пятое следственное действие с пило-
том, который проходил свидетелем по уго-
ловному делу о нарушении правил поле-
тов или подготовки к ним, повлекшем по 
неосторожности гибель двух и более лиц 
(ч. 3 ст. 263 УК РФ).

Обвинение пилоту предъявил старший 
следователь по особо важным делам ГУ-
РОВД Иван Сибул. Следует отметить, что ра-
нее полковник Сибул работал в московском 
межрегиональном следственном управле-
нии на транспорте СКР, являясь признан-
ным специалистом в расследовании авиа-
происшествий. При этом он стал и медий-
ной фигурой, выступая на различных ме-
роприятиях, где обсуждались вопросы без-
опасности полетов.

Из предъявленного обвинения следова-
ло, что пилот являлся командиром экипа-
жа SSJ 100 «Аэрофлота», вылетевшего 5 мая 
из аэропорта Шереметьево в Мурманск. 
Вскоре после взлета в самолет ударила мол-
ния, что привело к выходу из строя некото-
рых систем лайнера. Пилоты управляли им 
вручную (режим direct mode), связываясь 
с диспетчером по аварийному каналу: ос-
новной не работал.

Летчики решили вернуться в Шереме-
тьево, запросив соответствующее разреше-
ние у диспетчера, и получили его. По вер-
сии следствия, посадку пилот Евдокимов 
совершил с превышением вертикальной 
и горизонтальной скоростей, да к тому же 
с большим углом атаки, что привело к так 
называемому козлению — подпрыгиванию 
самолета от ударов о ВПП. После очередно-
го из них подломились стойки шасси, а из 
топливных баков произошла утечка керо-
сина, который загорелся. Сорок пассажи-
ров и бортпроводник погибли, а еще около 

десяти человек получили травмы. Смерть 
большинства людей наступила от термиче-
ских ожогов.

Родственники погибших, а также выжив-
шие пассажиры и члены экипажа (77 чело-
век) были признаны следствием потерпев-
шими по делу. Среди них оказался и второй 
пилот SSJ Максим Кузнецов. Следствие по-
лагает, что в ближайшее время они заявят 
исковые требования к Денису Евдокимову.

Сам Денис Евдокимов заявил следовате-
лю, что вину не признает. Пилот пояснил, 
что во время посадки SSJ вел себя «некор-
ректно», не слушаясь бортовой ручки управ-
ления, или джойстика, заменяющего в са-
молете штурвал. При этом массовую гибель 
пассажиров пилот Евдокимов объяснил 
тем, что кто-то, возможно, в панике открыл 
заднюю дверь в салоне, а так как для эваку-
ации использовались другие двери, силь-
ный воздушный поток буквально раздул 
пламя. Пилот утверждает, что крепкий кор-
пус самолета мог долго выдерживать боль-
шую температуру, дав возможность пасса-
жирам выбраться из него.

После следственных действий, которые 
продолжались два с половиной часа, Де-
ниса Евдокимова отпустили под подписку 
о невыезде.

Сегодня пилот и его адвокат вызваны 
в ГУРОВД СКР для ознакомления с результа-
тами технических и судебно-медицинских 
экспертиз. Сама защита попросила провес-
ти дополнительную экспертизу конструк-
ции узла крепления шасси. Дело в том, что 
именно они, вместо того чтобы безопасно 
подломиться или отлететь от ударов, про-
били топливные баки. Кроме того, пилот 
рассчитывает на новые проверки матери-
алов салона самолета на горючесть и ис-
правности электродистанционных систем 
управления воздушным судном. При этом 
итоговый отчет Межгосударственного ави-
акомитета о причинах катастрофы в Шере-
метьево еще не готов, а следствие уже сде-
лало свои выводы.

В «Аэрофлоте» отметили, что оказывают 
всяческое содействие следственным орга-
нам, проводящим расследование. «Только 
после всестороннего тщательного изучения 
всех фактов возможно установить реаль-
ные причины катастрофы и принять необ-
ходимые меры, чтобы избежать в будущем 
повторения подобных трагических ситуа-
ций»,— подчеркнули в авиакомпании.

Юрий Сенаторов,  
Герман Костринский

Неосторожности пилота 
нашли обвинение
Управлявший посадкой SSJ 100 обвинен 
в гибели людей

Заместитель  гендиректора 
 «Аэрофлота» Владимир 
 Александров не смог убедить 
суд отправить его под домашний 
арест  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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«Я не сомневаюсь, что США  
сядут за стол переговоров с Россией»
— Да? А мне показалось, главы 
внешнеполитических ведомств 
России и США Сергей Лавров 
и Джон Керри общались очень 
часто…
— Были взлеты и падения. Но по‑
сле выборов 2016 года, после исто‑
рии с вмешательством, всему при‑
шел конец. Обе политические си‑
лы в Конгрессе — республиканцы 
и демократы — были одинаково не‑
довольным тем, как все сложилось, 
и это непосредственным образом 
повлияло на наши отношения. Для 
меня и моей команды встал вопрос: 
как мы пройдем через этот кризис? 
Как нам открыть новые каналы ком‑
муникации? Как нам продолжить 
работу над ключевыми задачами — 
двусторонними, региональными, 
глобальными?

При этом мы были вынуждены 
выстраивать работу в условиях, ког‑
да персонал посольства был урезан 
на 70%, а 60 кадровых дипломатов 
выслали. Не думаю, что даже в 1987 
году ситуация была настолько слож‑
ной в плане ущерба для работы по‑

сольства, как 2017‑й год и начало 
2018‑го. И я считаю, что мне и всей 
моей команде удалось поддерживать 
работу нашего посольства на уровне. 
Нам катастрофически не хватало лю‑
дей. Работы было много, а рук мало, 
но все ключевые функции посольст‑
ва мы продолжали выполнять в пол‑
ном объеме. Это было важно.

Достижением я считаю и то, что 
у меня была возможность посмо‑
треть разные уголки страны. Я встре‑
чался с людьми, говорил с ними 
о США, старался развеять стереоти‑
пы о моей стране. У меня была воз‑
можность выступать с речами. Жаль, 
что не так активно, как я хотел.

Мы внесли вклад в развитие ком‑
мерческих связей. Было несколько 
плодотворных визитов делегаций 
из Конгресса США. И главное — 
за прошедший двухлетний период 
мы стабилизировали отношения. 
Конечно, нынешнее состояние от‑
ношений теплым и позитивным 
не назовешь. Но теплыми и пози‑
тивными наши отношения никогда 
и не были. Нам удавалось вместе ре‑
шать задачи. Но даже если вы огля‑

нетесь на много десятилетий на‑
зад, у нас всегда были сложные от‑
ношения и разногласия по разным 
вопросам.

Но сейчас отношения в целом ста‑
бильные. И с решением основных 
задач мы справляемся. Чего не хва‑
тает — это оставшийся объем рабо‑
ты, который мы бы выполнили, будь 
наши отношения нормальными. 
Надеюсь, что в будущем нам удастся 
справиться и с этой работой, но для 
этого нам нужно налаживать отно‑
шения, разбираться с проблемами, 
из‑за которых мы оказались там, где 
мы есть. И, конечно, надо шаг за ша‑
гом укреплять доверие. Это непро‑
сто. Доверие можно утратить в ми‑
нуту, и его очень сложно вернуть. 
Но этим мы сейчас занимаемся.

«Обе стороны подвешены»
— Невыдача американских виз 
части делегации РФ, отправляв-
шейся на Генассамблею ООН,— 
это последствия бюрократиче-
ского хаоса или демонстратив-
ный сигнал?
— Я не могу комментировать ин‑
дивидуальные запросы (на получе‑

ние виз.— „Ъ“). Эти данные защище‑
ны законом. Могу лишь сказать, что 
у нас было более чем 200 запросов 
с российской стороны и более 200 
были удовлетворены. Но некоторые 
запросы не были удовлетворены. Од‑
нако индивидуально я не могу нико‑
го обсуждать.
— Разве это «индивидуально», 
если визу не получили 13 человек?
— По моим данным, эта цифра не до‑
ходила до 13, там были другие циф‑
ры, меньше.
— Российская сторона называла 
именно 13.
— Мы порой расходимся в оценках.
— В свое время США даже тог-
дашнему президенту Ирана Мах-
муду Ахмадинежаду давали ви-
зы для приезда на Генассамблею 
ООН. А его многие в США подо-
зревают в причастности к на-
падению на американское по-
сольство в Тегеране в 1979 году. 
Тут же речь шла не только об из-
вестных российских политиках, 
но, например, главе генерально-
го секретариата МИДа, перевод-
чиках и так далее. 

— Это является еще одним подтвер‑
ждением важности той работы, ко‑
торая ведется нашими сторонами 
по выравниванию процесса выдачи 
виз. Обе стороны подвешены в этом 
плане. У нас тоже было несколь‑
ко очень важных делегаций, кото‑
рые не смогли приехать в Россию 
из‑за визовых ограничений. Ины‑
ми словами: это проблема для обе‑
их сторон.

«Дискуссия получается 
однобокой»
— Президент РФ Владимир Пу-
тин предложил своему американ-
скому коллеге Дональду Трампу 
и другим мировым лидерам ввес-
ти мораторий на размещение ра-
кет средней и меньшей дально-
сти, а также дал понять, что готов 
говорить о верификационных 
мерах в этой сфере. Когда можно 
ожидать ответа от Вашингтона?
— Можно было бы серьезно отне‑
стись к идее моратория. Но как это 
сделать, если вы (Россия.— „Ъ“) уже 
развернули соответствующие ком‑
плексы? SSC‑8 (крылатые ракеты на‑
земного базирования 9М729 в клас‑

сификации РФ.— „Ъ“) уже разверну‑
ты на территории России. Ее даль‑
ность превышает 500 км, она может 
ударить по ключевым целям в Евро‑
пе. У нас нет подобных развернутых 
вооружений и даже нет вооружений, 
которые можно было бы развернуть. 
Дискуссия получается однобокой.

В ближайшие месяцы будет мно‑
го разговоров о стабильности и без‑
опасности в Европе, но давайте вер‑
немся назад. Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности 
(Договор о РСМД.— „Ъ“) был, пожа‑
луй, самым успешным из всех дого‑
воров в сфере контроля над воору‑
жениями. Подписанный в 1987 го‑
ду при Горбачеве (генеральном се‑
кретаре ЦК КПСС Михаиле Горба‑
чеве.— „Ъ“) и Рейгане (президенте 
США Рональде Рейгане.— „Ъ“) он по‑
зволил убрать с европейской терри‑
тории и уничтожить целый класс ра‑
кет. Он держался 30 лет.

Но еще при администрации Ба‑
рака Обамы замгоссекретаря США 
(Роуз Геттемюллер.— „Ъ“) начала 
ставить перед российскими парт‑
нерами вопросы о SSC‑8, указывать 
им на нарушения. США предоста‑
вили российской стороне исчерпы‑
вающие данные об испытательных 
пусках этой ракеты. Все данные, не‑
обходимые, чтобы признать, что 
ее дальность превышает 500 км, что 
является нарушением. Но пять лет 
усилий со стороны двух американ‑
ских администраций — демократи‑
ческой и республиканской, более 
30 встреч на высоком уровне, ниче‑
го не дали.

А если одна из двух участниц до‑
говора не выполняет его, то это уже 
не договор. Поэтому в рамках пя‑
той статьи Договора о РСМД мы пре‑
дупредили Россию о своем выходе 
из него, и через шесть месяцев дого‑
вор перестал существовать. Это был 
очень хороший договор, пока Россия 
не начала нарушать его.

Это не означает, что мы более 
не привержены контролю над воору‑
жениями. Наоборот. Это один из на‑
иболее важных аспектов американо‑
российских отношений. Это их цен‑
тральная часть. Наши две страны, 
обладающие 90% мирового ядерно‑
го арсенала, обязались друг перед 
другом и международным сообщест‑
вом заниматься вопросами ядерной 
безопасности, нераспространения 
и разоружения.

Наконец, у нас все еще есть До‑
говор о мерах по дальнейшему со‑
кращению и ограничению страте‑
гических наступательных воору‑
жений (СНВ‑З). Он истекает в фев‑
рале 2021 года. Вопрос о его воз‑
можном продлении сейчас обсу‑
ждается в США. Госсекретарь Пом‑
пео (Майк Помпео.— „Ъ“) обсуждал 
этот вопрос в Сочи с президентом 
Путиным, я был на этой встрече, 
и она показалась мне продуктивной 
и конструктивной.

Эта работа двигает нас в правиль‑
ном направлении в плане контроля 
над вооружениями. В ближайшие 
месяцы мы об этом услышим боль‑
ше. Я знаю, что для моего президен‑
та это приоритет. Он хочет быть уве‑
рен в том, что мы проделали всю не‑
обходимую работу в сфере стратеги‑
ческой стабильности и контроля над 
вооружениями для того, чтобы сде‑
лать мир более безопасным. А с этой 
точки зрения наши страны играют 
в мире главную роль.

Но мы также должны признать, 
что контроль над вооружениями 
и глобальная архитектура безопас‑
ности — не статические понятия. 
Мир движется вперед, технологии 

развиваются. У нас уже не биполяр‑
ный мир, а многополярный. Увели‑
чилось число стран, обладающих 
современными системами воору‑
жений. Десять лет назад кибертех‑
нологии еще не были столь разви‑
тыми. А сейчас вы можете парализо‑
вать систему командования и управ‑
ления противника еще до того, как 
он запустит оружие. Появились ги‑
перзвуковые вооружения. Десять лет 
назад их не было. Мы стали свидете‑
лями подъема Китая. Китай стал од‑
ним из ключевых игроков, что нам 
в очередной раз продемонстриро‑
вал их недавний военный парад, где 
была показана гиперзвуковая ракета 
в ядерном оснащении DF‑17.

Иными словами, обстановка 
сейчас иная, чем в 2010 году, когда 
мы подписывали СНВ‑3, а значит, 
нам нужен апдейт.
— Новый договор?
— Это предстоит решить: нужен 
ли сейчас новый договор или мож‑
но продлить СНВ‑З и прийти к более 
всеобъемлющему договору. Вы мо‑
жете не сомневаться, что президент 
Трамп и его новый советник по во‑
просам национальной безопасно‑
сти Роберт О’Брайен подойдут к этой 
проблеме прагматично и не оставят 
эти важные вопросы без ответа.

Я слышал критику в адрес сво‑
ей страны: мы, дескать, не выпол‑
няем свои международные обяза‑
тельства в этой сфере. Но это абсо‑
лютно не так. Ситуацию с Догово‑
ром о РСМД надо рассматривать 
с правильного угла, с тем чтобы всем 
было ясно, почему было принято 
то решение, которое было приня‑
то. У СНВ‑3 заканчивается срок дей‑
ствия, но у нас еще есть некоторое 
время, чтобы определиться с плана‑
ми на будущее. Я не сомневаюсь, что 
США сядут за стол переговоров с Рос‑
сией, чтобы обсудить эти важные 
вопросы.
— Позвольте еще раз вернуться 
к вопросу Договора о РСМД. Вы го-
ворите, что Россия уже разверну-
ла на своей территории «раке-
ту-нарушитель». Но ведь Кремль 
предлагает помимо моратория 
и верификационные меры, ин-
спекции. Почему бы не восполь-
зоваться этим предложением, раз 
у вас есть озабоченности?
— Как я уже говорил, не стоит рас‑
считывать на серьезный разговор 
о моратории после размещения со‑
ответствующих ракет на своей тер‑
ритории. У России есть SSC‑8. У нас 
ничего нет.
— Вы недавно провели испыта-
ния. 
— Но не развертывание. У нас еще 
нет необходимых технологий. Если 
бы Пентагон хотел закупить и раз‑
вернуть эти ракеты прямо сейчас, 
он не смог бы. А у России уже есть во‑
оружения средней и меньшей даль‑
ности, они развернуты.

Что же касается вопроса об ин‑
спекциях, он может стать частью на‑
шей дискуссии о контроле над воо‑
ружениями.
— То есть США не то чтобы прин-
ципиально отказываются обсу-
ждать идею с мораторием?
— Нет‑нет. Мы лишь хотим указать 
на явный перекос в этой дискуссии. 
О моратории можно было бы гово‑
рить, если бы вы не имели разме‑
щенных ракет и соотношение было 
бы 0:0. Но сейчас одна сторона уже 
имеет развернутые ракеты, а у дру‑
гой их вовсе нет.
— Что касается СНВ-3, в СМИ со-
общалось, что обсуждается идея 
продления этого договора не сра-
зу на пять лет, а на год, с тем что-

бы оставалось достаточно време-
ни для выработки новых догово-
ренностей. Это так?
— Все это спекуляции. Дождитесь 
визита в Россию кого‑то уровня Ро‑
берта О’Брайена. Я говорил с ним 
на прошлой неделе. Он очень заин‑
тересован в налаживании диалога 
с Патрушевым (секретарем Совета 
безопасности РФ Николаем Патру‑
шевым.— „Ъ“).
— Такой визит ожидается?
— Думаю, да, но пока мне нечего 
анонсировать. Могу лишь сказать, 
что визит состоится скорее раньше, 
чем позже.
— Россия еще год назад предло-
жила США на высшем уровне пе-
реподтвердить заявление Горба-
чева—Рейгана о недопустимости 
ядерной войны. Когда Вашингтон 
даст ответ на это предложение?
— Этот вопрос застрял в более ши‑
рокой межведомственной дискус‑
сии по теме контроля над вооруже‑
ниями, которая ведется у нас уже 
год. Мы не хотим делать шаг в од‑
ном направлении, затем шаг в дру‑
гом. Мы должны полностью сформи‑
ровать свою позицию. А прежде все‑
го нам надо было разобраться с Дого‑
вором о РСМД, это нас занимало по‑
следние месяцы. Теперь мы сфоку‑
сируемся на будущем СНВ‑3. Но все 
эти темы станут частью нашей дис‑
куссии. Иначе у двух ведущих ядер‑
ных держав быть и не может.

«У нас были  
большие планы»
— Владимир Путин предложил 
Дональду Трампу укрепить дву-
сторонние связи при помощи 
создания двух диалоговых меха-
низмов: Совета предпринимате-
лей и Совета экспертов. В этом на-
правлении что-то делается?
— У нас уже были конкретные дого‑
воренности по поводу Совета пред‑
принимателей, финализировать 
их предполагалось в ходе встречи 
двух президентов «на полях» прош‑
логоднего саммита G20 в Аргенти‑
не. Но буквально накануне случил‑
ся инцидент в Керченском проли‑
ве, из‑за которого встреча президен‑
тов США и России была отменена. 
А с ней и планы провести первое за‑

седание Совета предпринимателей, 
которое могло состояться «на полях» 
ПМЭФ‑2019. Но хоть планы и не ре‑
ализовались, концепция остается 
правильной и рациональной. Ее во‑
площение пошло бы на пользу де‑
ловым кругам обеих стран. И я верю 
в то, что она будет воплощена. Может 
быть, уже в этом октябре или когда‑
нибудь позже. Обе стороны в этом 
заинтересованы. Надо просто найти 
подходящее время и место.
— То есть можно в ближайшее 
время ожидать первого заседа-
ния Совета предпринимателей?
— Может быть, это будет пока орга‑
низационное заседание, но да. Это 
важно, поскольку мы до сих пор ак‑
тивно торгуем друг с другом. 90% на‑
шей торговли не затронуты санкция‑
ми. А США остаются самым крупным 
инвестором в российскую экономи‑
ку. Между нашими деловыми круга‑
ми тесные связи, есть много историй 
успеха. В России представлена почти 
тысяча американских компаний. 
А в США работает множество талан‑
тливых российских предпринима‑
телей. И есть все основания думать, 
что сотрудничество может быть еще 
немного расширено с целью углу‑
бления нашего диалога в области 
торговых отношений. И это может 
способствовать нахождению путей 
решения и некоторых политиче‑
ских вопросов.
— А что с Советом экспертов?
— Я думаю, что он последует за ди‑
алогом бизнес‑лидеров. Будем ид‑
ти шаг за шагом. Пусть хотя бы один 
канал заработает. Тем более что (по‑
мимо создания нового механиз‑
ма.— „Ъ“) обсуждается и идея задей‑
ствования одной из нескольких уже 
существующих американо‑россий‑
ских экспертных площадок и подня‑
тия ее на другой уровень.

Еще один важный канал — это 
межпарламентский диалог. Мне 
жаль, что нам не удалось сделать 
больше в этом направлении. Члены 
Конгресса США не так часто приез‑
жают в Россию, а как иначе понять 
суть наших отношений с Москвой? 
Если не говорить с людьми на ме‑
сте, не заводить друзей, не полу‑
чить брифинг в посольстве о при‑
оритетах своей страны… Об этом 
можно услышать и дома, но реаль‑
ностью это все становится толь‑

ко при посещении другой страны. 
У нас этого было недостаточно.
— Российские парламентарии 
были готовы поехать в США, 
но не получили визы.
— И у нас две делегации не смогли 
поехать в Россию из‑за проблем с ви‑
зами. А это были очень влиятельные 
политики, и было бы очень важно, 
чтобы они приехали сюда. Но это‑
го не случилось. Мне жаль, что это 
мы не смогли расширить этот канал. 
Нам надо делать больше в этой сфере.
— А что с контактами на высшем 
уровне? Может ли Дональд Трамп 
приехать в Россию на 9 Мая?
— Президент Трамп считает важ‑
ным держать каналы коммуника‑
ции открытыми. Он относит отно‑
шения с Россией к приоритетным. 
И он с самого начала сказал, что хо‑
тел бы улучшить их. И решение (о ви‑
зите.— „Ъ“) будет принято им в свое 
время. Давайте подождем.
— Насколько мне известно, до ин-
цидента в Керченском проливе рас-
сматривался вариант, что Влади-
мир Путин в первой половине 2019 
года посетит Вашингтон, а затем 
во второй половине года Дональд 
Трамп нанесет ответный визит.
— … (Кивает.— „Ъ“).
— Но из-за инцидента все отмени-
лось?
— Да. Я не буду вдаваться в детали, 
но у нас были большие планы. 
— Но ведь моряки, задержанные 
тогда российскими властями, уже 
вернулись домой. То есть раздра-
житель отпал, и можно попробо-
вать снова?
— Что не отпало, так это вопрос Ук‑
раины в целом. Сейчас для нас от‑
крываются новые возможности для 
переговоров в «нормандском фор‑
мате» и прогресса в выполнении 
минских договоренностей. Мы по‑
прежнему считаем это важным. 
И я знаю, что немцы и французы, 
которые участвуют в консультаци‑
ях «нормандской четверки», тоже 
активно добиваются этого. У прези‑
дентов Путина и Зеленского состо‑
ялись позитивные переговоры. Мо‑
ряки были отпущены, заключен‑
ные были отпущены. То есть сейчас 
важное окно возможностей. И этот 
шанс нельзя упускать.

В своем последнем интервью я хо‑
чу выделить то, о чем говорил и в сво‑
ем первом интервью: нормализация 
отношений между США и Россией 
зависит от прогресса на украинском 
направлении. Это важнейшее усло‑
вия нормализации наших отноше‑
ний. Я об этом говорю вот уже два го‑
да. Но мы не видели никакого про‑
гресса вплоть до недавнего времени.
— С приходом новой власти на Ук-
раине?
— Да. Это придает мне определен‑
ную надежду, что могут быть пред‑
приняты дополнительные шаги 
в рамках выполнения минских со‑
глашений и переговоров «норманд‑
ского» формата.
— Это ваше последнее интервью 
перед отъездом. Есть ли что-то, 
что вы хотели бы сказать россий-
ским читателям?
— Как сильно я буду скучать по Рос‑
сии. Это были два выдающихся года.
— Лучше, чем вы ожидали?
— Да! Я знал, что мы приезжаем 
в очень сложный и чувствительный 
момент. И за эти два года у нас были 
взлеты и падения. Взлеты были свя‑
заны с теми людьми, с которыми до‑
велось работать в России. Мне нра‑
вилось узнавать их глубже, позна‑
вать их сердца и образ мышления. 
Их культуру, историю, цивилиза‑
цию. Я уезжаю с чувством глубокого 
восхищения россиянами. Их красо‑
той и великолепием. Я наблюдал это 
на всех 11 часовых поясах. Это боль‑
шая страна. И я буду по ней скучать. 
Я не буду скучать по некоторым ас‑
пектам ежедневных дипломатиче‑
ских баталий. Но мне будет не хва‑
тать россиян и их культуры. И еще 
я буду скучать по работе со многи‑
ми коллегами, которые показали се‑
бя настоящими профессионалами. 
С некоторыми представителями рос‑
сийских госструктур у нас установи‑
лись тесные связи. У нас были непро‑
стые переговоры, были позитивные 
встречи и все, что между этим. В рос‑
сийском МИДе работает ряд выдаю‑
щихся дипломатов. Лучших, из всех 
с кем я работал. У нас есть разногла‑
сия, мы по‑разному смотрим на мир, 
но это не умаляет моего уважения 
к той работе, которую они выполня‑
ют, их опыту и знаниям.

Интервью взяла  
Елена Черненко
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первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Ж О Н  Х А Н Т С М А Н

Родился 26 марта 1960 года в Редвуд-Сити (Калифорния) в семье бизнесмена Джона Хант-
смана-старшего. Окончил Университет штата Пенсильвания по специальности «международ-
ные отношения» (1987).

В 1980–1982 годах занимался миссионерской деятельностью на Тайване. С 1982 года 
с перерывами на политическую карьеру работал в семейной химической компании Huntsman 
Corp. и ее подразделениях, занимая посты менеджера проектов, продакт-менеджера, вице-
президента, старшего вице-президента, исполнительного директора, заместителя предсе-
дателя совета директоров, председателя совета директоров. В 1982–1984 годах трудился 
стажером у сенатора Оррина Хэтча, сотрудником администрации Белого дома, курировал 
избирательную кампанию Рональда Рейгана в штате Юта.

В 1989–1990 годах работал заместителем госсекретаря в департаменте международной 
торговли США. В 1990–1991 годах был заместителем министра торговли, курировал Юго-Вос-
точную Азию и Тихоокеанский регион. В 1992–1993 годах работал послом США в Сингапуре, 
в 2001–2003 годах — заместителем главы Торгового представительства США. В 2005–2009 
годах занимал пост губернатора штата Юта. В 2009–2011 годах был послом США в Китае. 
В 2012 году принимал участие в праймериз республиканцев, однако вышел из кампании и при-
звал сторонников поддержать кандидатуру Митта Ромни. С 2012 года входил в советы дирек-
торов Caterpillar Inc. и Ford Motor Company, с 2014 года — Chevron Corp., с 2015 года — Hilton 
Worldwide Holdings Inc. В 2017 году был старшим советником в Huntsman Family Investments.

С 3 октября 2017 года работал послом США в России. В августе 2019 года подал президен-
ту Дональду Трампу заявление об отставке, с 3 октября покидает пост посла США в России.

Владеет китайским языком. Является мормоном. Женат, семеро детей (включая 
двух приемных дочерей из Китая и Индии). Дальний родственник кандидата в президенты 
от  республиканцев на выборах 2012 года Митта Ромни.

О моратории можно было бы говорить, 
если бы вы не имели размещенных ра‑
кет и соотношение было бы 0:0. Но сей‑
час одна сторона уже имеет разверну‑
тые ракеты, а у другой их вовсе нет 

У нас две делегации не смогли поехать 
в Россию из‑за проблем с визами.  
Это были очень влиятельные политики, 
и было бы очень важно, чтобы они  
приехали сюда. Но этого не случилось
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21778,61 (–106,63)
РТС 1313,75 (–15,62)
FTSE 100 7122,54 (–237,78)

DAX 30* 11925,25 (–338,58)
DJIA* 26033,8 (–539,24)
NASDAQ Composite* 7766,724 (–141,961)

*На 20:41.    По данным агентства Reuters. 
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● 59,15тыс. пунктов ● 26,030

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.10.19
Австралийский доллар 43,7924
Английский фунт 80,2817
Белорусский рубль 31,2870
Датская крона* 95,6612

Доллар США 65,4399
Евро 71,4669
Индийская рупия** 92,0347
Казахский тенге** 16,8224

Канадский доллар 49,4521
Китайский юань* 91,5448
Норвежская крона* 71,5417
СДР 89,1305

Сингапурский доллар 47,2524
Новая турецкая лира 11,3981
Украинская гривна* 26,3364
Шведская крона* 66,1076

Швейцарский франк 65,5251
Японская иена** 60,7641
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стресс пошел на убыль
Но вложения НПФ в реальный сектор ограничены дефицитом инструментов

ЦБ опубликовал новые параметры 
стресс-теста, обязательного для прохо-
ждения негосударственными пенси-
онными фондами (НПФ). Часть из сце-
нарных предпосылок расширяет воз-
можность инвестирования пенсион-
ных средств в корпоративные обли-
гации. Это развяжет фондам руки для 
увеличения вложений в реальный сек-
тор экономики, чего хочет добиться 
ЦБ. Однако пока таким инвестициям 
мешает дефицит высококачественных 
эмитентов и инструментов.

По новому сценарию стресс-тестов, опу-
бликованному ЦБ 30 сентября, вложения 
НПФ в корпоративные облигации становятся 
более выгодными по сравнению с предыду-
щей версией, следует из расчетов „Ъ. В новом 
документе ЦБ представил сценарные пред-
посылки по изменению доходностей облига-
ций федерального займа (ОФЗ) с различной 
дюрацией, а также коэффициента изменения 
спреда между ними и доходностями корпора-
тивных бондов. Согласно расчетам „Ъ“, спред 
между доходностями ОФЗ и корпоративных 
облигаций на большем промежутке времени 
более узкий, чем в предыдущей версии. Были 

улучшены показатели вероятности дефолта, 
которые касаются только корпоративных бу-
маг, поскольку ОФЗ, по сценарию, не подвер-
гаются дефолту.

• НПФ обязаны проходить стресс-тестиро-
вание своих портфелей по методологии ЦБ 
по пенсионным накоплениям с начала прош-
лого года. С 2019 года процедура стала обяза-
тельной и для портфелей пенсионных резер-
вов. Вводные параметры — снижение стои-
мости нефти, рост курса доллара и другие — 
задаются регулятором дважды в год. Ка-
ждая позиция в портфеле должна быть про-
тестирована по методу Монте-Карло на ве-
роятность дефолта 30 тыс. раз. Временной 
интервал стресс-теста — пять лет. При 
этом НПФ обязан выполнять обязательст-
ва в 75% расчетных случаев.
В ЦБ говорят, что спреды изменились «не-

значительно» и отражают «текущую рыноч-
ную ситуацию». «Вероятности дефолтов также 
незначительно обновлены в соответствии с пу-
бликацией новой статистики от крупнейших 
международных рейтинговых агентств»,— от-
мечает представитель регулятора.

В последние два года доля гособлигаций 
в портфелях НПФ постоянно увеличивалась. 

По пенсионным накоплениям она выросла 
до 35,1% к концу первого квартала 2019 года. 
В резервах доля госбумаг достигла 14,3%. Од-
нако во втором квартале наметилась тенден-
ция к снижению доли госдолга в агрегиро-
ванном портфеле (см. „Ъ“ от 23 сентября). 
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина в начале лета 
говорила, что Банк России «поменял регули-
рование таким образом, чтобы стимулиро-
вать долгосрочные вложения НПФ в реаль-
ный сектор» (цитата по «Интерфаксу»).

По словам руководителя центра интег-
рированного риск-менеджмента НПФ «Саф-
мар» Максима Махно, изменения в сценари-
ях стресс-тестов прежде всего могут коснуть-
ся тех фондов, «которые находятся у нижней 
границы прохождения стресс-теста» и кото-
рые могут улучшить свои результаты за счет 
вложения в корпоративные облигации вы-
соконадежных эмитентов, а не наращива-
ния объема ОФЗ. Впрочем, большинство 
фондов с большим запасом проходят стресс-
тесты (см. „Ъ“ от 9 июля). В крупнейшем НПФ 
Сбербанка указывают, что изменение пара-
метров стресс-теста «не окажет существенно-
го влияния» на инвестиционную политику, 
а текущий состав портфеля, в котором 52% 

пенсионных средств вложено в ОФЗ, объяс-
нили «ограниченным предложением корпо-
ративных облигаций на рынке». В «ВТБ Пен-
сионном фонде» и «Сафмаре» также заяви-
ли, что серьезного влияния на инвестполи-
тику новый сценарий не окажет. По словам 
директора департамента риск-менеджмента 
НПФ «Будущее» Андрея Журихина, для фон-
да это, «скорее всего, приведет к незначи-
тельному улучшению итогов стресс-теста».

«За счет либерализации сценариев 
стресс-тестов для вложений в корпоратив-
ные облигации регулятор развязывает руки 
фондам для инвестирования в корпоратив-
ный долг, а значит, в частности, в реальный 
сектор, а также потенциально подталкивает 
фонды к увеличению доходностей для своих 
клиентов»,— говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. Одна-
ко, по его словам, важно, чтобы эти меры со-
провождались ростом предложения со сто-
роны высококачественных эмитентов бу-
маг, в которые НПФ могут инвестировать 
свои средства. «Пока наблюдается дефицит 
таких эмитентов и инструментов»,— отме-
чает эксперт.

Илья Усов

Украина налаживает энергосвязи с Россией
Киев возобновил импорт электроэнергии

Украина вернулась к импорту электро-
энергии из России, приостановленно-
му с 2015 года. По данным украинских 
СМИ, поставки идут по прямому кон-
тракту с «Юнайтед Энерджи», близкой 
к бизнесмену Игорю Коломойскому, 
в объеме около 100 МВт в сутки. В «Интер 
РАО» говорят, что заключили пилотный 
контракт по полной предоплате. Причи-
ной восстановления коммерческих по-
ставок, по данным источников „Ъ“, стал 
дефицит угля на Украине, но киевские 
эксперты объясняют это либерализаци-
ей местного рынка и открывшейся из-
за этого возможностью закупать более 
дешевую импортную энергию. 

Украина возобновила коммерческий им-
порт электроэнергии из России, сообщил в 
среду «Интерфакс» со ссылкой на оператора 
энергосистемы Украины «Укрэнерго». В «Ин-
тер РАО» (оператор экспорта-импорта электро-
энергии в РФ) „Ъ“ подтвердили, что возобно-
вили экспортные поставки, подчеркнув, что 
они носят пилотный характер. «Контракт за-
ключен под полную предоплату»,— уточнили 
там. Длительность поставок и цену электроэ-
нергии в компании не называют. 

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
говорит, что стороны заключили месяч-
ный контракт. Еще один собеседник „Ъ“ от-
мечает, что контракты с Украиной не могут 
быть долгосрочными, поскольку Киев за-
являл о своем выходе из синхронной си-
стемы в 2023 году. Импорт электроэнер-
гии Украиной он называет «вынужденной 
мерой» и связывает ее с дефицитом угля. 
Старший аналитик Dragon Capital Денис 
Саква отмечает, что запасы угля в Украине 
начали расти в последнее время за исклю-
чением Луганской ТЭС, на которую постав-
ки возможны только через ОАО РЖД, а же-
лезнодорожное полотно на контролируе-
мой Украиной части Донбасса повреждено 
в ходе боевых действий. Для украинских 
ТЭС, по его словам, велись поставки угля 
из Колумбии (320 тыс. тонн), во втором по-
лугодии ДТЭК планировал поставить боль-
ше 1 млн тонн.

По данным «Интерфакс-Украина», 1 ок-
тября импорт электроэнергии из РФ мощ-
ностью 100 МВт осуществляло ООО «Юнай-
тед Энерджи», зарегистрированное на Ан-
дрея Короткевича-Лещенко. Его в украин-
ских СМИ связывают с бизнесменом Иго-

рем Коломойским, поскольку он поставлял 
газ «Укрнафты» (42% у компаний господина 
Коломойского) на «Днепроазот», входящий 
в группу «Приват» бизнесмена. В «Юнайтед 
Энерджи» на запрос „Ъ“ не ответили. 

Энергосистемы России и Украины син-
хронизированы, по экспортным сечениям 
между ними постоянно идут балансирую-
щие межграничные перетоки, максималь-
ная мощность перетока между странами — 
3 ГВт. Но основной объем экспорта-импор-
та энергии прекратился в 2015 году, с тех 
пор Киев несколько раз закупал энергию 
в РФ небольшими траншами в рамках тех-
нической помощи из-за нехватки угля для 
местных ТЭС. Украина потребляет более 
150 млрд кВт•ч в 2018 году (для сравнения: 
Россия — около 1 трлн кВт•ч). Большую 
часть страна обеспечивает сама, 42% выра-
ботки страны приходится на АЭС, 37% — 
на тепловые электростанции. С 1 июля 
в стране прошла энергореформа, запре-
щающая совмещать производство или 
сбыт электроэнергии с ее передачей. Так-
же 18 сентября Рада разрешила заключе-
ние прямых договоров на импорт электро-
энергии в Украину из Белоруссии и РФ.

Президент Киевского института энерге-
тических исследований Александр Нарбут 
считает, что после перехода Украины к но-
вой модели рынка крупные потребители 
ищут инструменты для снижения цены по-
купки электроэнергии. Но, по его мнению, 
пока о возможности заключения долгос-
рочных контрактов речь не идет. «Для на-
чала нужно, чтобы этот рынок стал более 
широким, а не распространялся только 
на сотрудничество двух компаний, это ста-
нет выгодно, если позволит поставлять бо-
лее дешевые энергоресурсы»,— считает он. 
По его оценке, стоимость энергии после за-
пуска реформы в пиковые часы снизилась 
на 15%, при низком спросе выросла на 10%. 
По данным собеседников „Ъ“ на россий-
ском энергорынке, цены на энергию с за-
пуска новой модели рынка в Украине выро-
сли на 20%, приблизившись к уровню скан-
динавского энергорынка Nord Pool, что 
крайне выгодно для «Интер РАО», которая 
в текущем году нарастила объемы экспор-
та в Финляндию и Литву.

Татьяна Дятел,  
Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов

Власти страны задумались о необходи-
мости создания сети новых домострои-
тельных комбинатов (ДСК) и субсидиро-
вания застройщикам затрат при тран-
спортировке стройматериалов в регио-
ны Дальнего Востока. Чиновники счи-
тают, что это позволит снизить себесто-
имость строительства и  реализовать 
все планы по расселению граждан 
из ветхого жилья. Но участников рын-
ка меры не воодушевили: по их мне-
нию, в этом федеральном округе нужно 
развивать, в частности, производство 
фасадных материалов за счет льготно-
го кредитования.

Власти предлагают создавать ДСК вбли-
зи основных рынков, что должно привести 
к снижению себестоимости строительства 
жилья. Такая инициатива содержится в про-
екте стратегии развития строительной отра-
сли до 2030 года, который Минстрой внес в 
правительство РФ (см. подробнее стр. 2). Еще 
одно предложение властей — субсидиро-
вать издержки застройщиков при транспор-
тировке продукции ДСК на отдаленные рын-
ки сбыта, например, на Дальний Восток. 

Один из федеральных чиновников, при-
нимавших участие в разработке стратегии, 
говорит, что эти меры в основном направ-
лены на увеличение объемов строительст-
ва в Дальневосточном федеральном округе 
(ДФО), где требуется улучшение качества жи-
лья в целях миграционного баланса. Другой 
собеседник „Ъ“ говорит, что пока нет кон-
кретных подсчетов возможной суммы суб-
сидий, так как стратегия носит программ-
ный характер и в случае ее утверждения бу-
дут приняты подзаконные акты, регулирую-
щие объемы компенсаций. 

Еще весной 2019 года вице-премьер и 
полпред президента в ДФО Юрий Трутнев 
заявлял, что с жилищным строительством 
в округе «не очень хорошо»: «Низкая кон-
куренция, высокая стоимость, низкие объ-
емы строительства жилья». Так, по данным 
Росстата, по итогам 2018 года в ДФО жилья 
построено на 11% меньше, чем в 2017 году, 
а в первом квартале 2019 года объемы вво-
да снизились на 3,8%. Самая сложная ситуа-
ция в Магаданской области, где сокращение 
ввода жилья достигло 30% — до 4,3 тыс. кв. м.

Новые ДСК в регионах ДФО необходимы 
для реализации программы переселения 
жителей из ветхого жилья. В Якутии, напри-

мер, этот вопрос актуален, как и субсидиро-
вание транспортных расходов застройщи-
ков, говорит директор местной компании 
«Адгезия» Михаил Охлопков. Но в целом пе-
ревозка продукции ДСК целесообразна в ра-
диусе 500 км от комбината, иначе производ-
ство становится нерентабельным, считает 
совладелец группы «Основа» Александр Ру-
чьев. Это подтверждает и директор по инвес-
тициям ГК «Гранель» Андрей Носов. 

Как показал опрос „Ъ“ застройщиков 
ряда регионов ДФО, строительство новых 
ДСК не всегда целесообразно. «По строи-
тельным мощностям в этом году у нас па-
ритет»,— говорит владелец одной из деве-

лоперских компаний Хабаровского края. В 
Якутии по большей части не загружены су-
ществующие строительные производства, 
добавляет Михаил Охлопков. Серьезного 
дефицита мощностей не наблюдается и на 
Камчатке, рассказали „Ъ“ участники рын-
ка. Но, отмечают они, ограничения на тем-
пы жилищного строительства налагает логи-
стика — многие материалы, особенно вну-
тренние коммуникации и фасадные матери-
алы, в регион приходится доставлять морем. 
В минстрое Сахалина опасаются, что уже в 
2020 году может возникнуть дефицит неко-
торых материалов.

В создании производств фасадных мате-
риалов и надо вкладывать средства, что по-
зволит развивать гибридное домостроение 
с минимизацией использования мощностей 
ДСК, считает Александр Ручьев. Логичнее 
разработать программу, позволяющую про-
изводителям тех же фасадных материалов 
получать долгосрочные кредиты под 3–4% 
годовых за счет субсидирования ставок, по-
лагает Андрей Носов.

Ряд девелоперов считает, что заложенные 
в проекте стратегии меры по субсидирова-
нию затрат на доставку продукции ДСК в ре-
гионы Дальнего Востока выгодны крупным 
застройщикам федерального уровня, гото-
вым строить в этом округе. Месяц назад ста-
ло известно, что в ДФО намерена работать 
группа ПИК Сергея Гордеева. «Мы изучаем 
предлагаемые возможности с точки зрения 
применения (в ДФО.— „Ъ“) наших индустри-
альных технологий»,— прокомментировал 
вице-президент ПИК Юрий Ильин. 

Халиль Аминов;  
Туяра Филиппова, Якутск;  
Сергей Васильев, Южно-Сахалинск

«Я всегда говорил, что бабы в боль-
шинстве своем — дуры». Именно 
таким тезисом описал знакомый 
специалист по информбезопасно-
сти одного из банков ситуацию во-
круг телефонных мошенничеств 
с использованием социальной ин-
женерии. В его банке мошенникам 
добровольно сообщали код из СМС 
и данные карты 80% женщин и 20% 
мужчин. Еще два безопасника при-
вели сравнимые данные — в одном 
банке соотношение полов было 77% 
против 23%, в другом 70% против 
30%. Да и первый замглавы департа-
мента информационной безопасно-
сти ЦБ Артем Сычев недавно утвер-
ждал, что женщины чаще становят-
ся жертвами социальных инжене-
ров, поскольку много думают о де-
тях. Еще у них голова болит «про 
работу», у замужних — «про дом», 
а у незамужних вообще «проблема 
личного порядка».

Однако, будучи категорически 
не согласной с тезисом об умерен-
ных умственных способностях дам, 
я решила провести собственное ис-
следование. Попросила посмотреть 
по эмиссии карт — женщины ак-
тивнее открывают банковские про-
дукты, причем в отдельных кредит-
ных организациях количество жен-
щин-клиентов почти вдвое превы-
шает количество клиентов-мужчин. 
Да и изучение программ лояльности 
показало, что отдельные категории 
(типа «Красота») вряд ли привлекут 
сильную половину человечества.

Т. е. пропорция та же, что и в при-
мерах, приведенных знакомыми 
безопасниками. И тогда я запросила 
банки, где соотношение полов сре-
ди клиентов 50/50, о жертвах соци-
альной инженерии. Результат ока-
зался предсказуемым — деньги те-
ряли 42–52% женщин (в зависимо-
сти от банка) и 58–48% мужчин.

А вот по заявлениям о попыт-
ках мошенничеств, о которых сами 
клиенты сообщают в колл-центр, 
соотношение оказывается в поль-
зу сильного пола. 70–80% банков-
ских клиентов, сообщивших, что 
их пытались «развести на деньги», 
оказались мужчинами. Женщины 
же предпочитали не сообщать о неу-
дачах злоумышленников. При этом 
и в соцсетях мужчины предпочита-
ли заявлять о том, как им лихо уда-
лось подшутить над горе-мошенни-
ками, тогда как женщины больше 
предупреждали об опасности.

Поэтому слова про то, что у ко-
го-то «голова болит», больше по-
хожи на мужской шовинизм, чем 
на реальную оценку ситуации. 
По словам аналитика ЦПСБ компа-
нии «Инфосистемы Джет» Екатери-
ны Абросимовой, даже учитывая, 
что женщины в целом более эмо-
циональны, опираться на гендер-
ный фактор в вопросах безопасно-
сти платежей не стоит. «Есть другой 
аргумент — 80% всех потребитель-
ских расходов контролируют жен-
щины»,— отмечает глава Абсолют-
банка Татьяна Ушкова.

Кстати, согласно данным одно-
го крупного банка, среди мужчин—
жертв мошенников львиную долю со-
ставляют вдовцы, вслед за ними в зоне 
риска оказываются разведенные.

правила  
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Даже учитывая, 
что женщины в целом 
 более эмоциональны, 
опираться на гендер-
ный фактор в вопро-
сах безопасности 
платежей не стоит

в гендерные стереотипы банковских 
мошенничеств возмущают 
корреспондента отдела финансов

Веронику Горячеву

Домостроение смещают на Дальний Восток
Участники рынка сомневаются в необходимости этого
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Пятый месяц подряд рынок кол
лективных инвестиций отмечает 
приток средств со стороны част
ных инвесторов. За это время 
они вложили в розничные фон
ды 42 млрд руб. Тем самым они 
заместили большую часть оттока 
международных инвесторов, ко
торые в этом году массово выво
дят деньги из российских фондов 
акций. Это положительно сказы
вается на российском рынке ак
ций, который демонстрирует 
один из лучших результатов сре
ди других мировых площадок.

Управляющие компании в сен-
тябре нарастили привлечения в от-
крытые паевые фонды. По данным 
Investfunds, чистый приток средств 
составил 11,38 млрд руб., превысив 
на 2 млрд руб. результат августа, но от-
став на 2 млрд руб. от годового макси-
мума, установленного в июле. Минув-
ший месяц стал пятым подряд, когда 
фонды фиксировали чистый приток 
средств пайщиков, за это время в них 
поступило почти 42 млрд руб. С на-
чала года результат менее значитель-
ный — 37 млрд руб.

Растущая популярность инвести-
ционных продуктов связана в первую 
очередь с фондами рисковых страте-
гий — акций и смешанных инвести-
ций. Совокупные вложения в них за 
месяц составили 8 млрд руб., а с нача-
ла года в них поступило почти 38 мл-
рд руб. Одновременно в последние 
месяцы растет интерес инвесторов 
и к облигационным фондам. В сентя-
бре в них поступило 2,9 млрд руб., но 
с начала года результат все еще отрица-
тельный — отток 0,6 млрд руб. Инве-
сторы явно воодушевлены благопри-
ятной конъюнктурой на российском 
рынке. С начала года индекс Москов-
ской биржи вырос на 16,5%, продемон-
стрировав одну из самых лучший ди-
намик среди индексов развитых и раз-
вивающихся стран. По словам управ-
ляющего директора «Сбербанк Управ-
ление активами» Василия Илларионо-
ва, часть инвесторов все так же руко-
водствуются исторической доходно-
стью при выборе объекта вложений, а 
фонды акций показывают высокие ре-

зультаты. В первую очередь это касает-
ся фондов, ориентированных на ком-
пании нефтегазового и металлургиче-
ского секторов, на которые приходит-
ся львиная доля привлечений.

Добавляет привлекательности фон-
довым инвестициям денежно-кредит-
ная политика, проводимая ведущи-
ми центральными банками. В послед-
ние месяцы ФРС США дважды снизила 
ставку в сумме на 0,5 процентного пун-
кта, до 1,75–2%. В сентябре Европей-
ский ЦБ объявил о понижении став-
ки по депозитам с минус 0,4% до минус 
0,5%, а также о начале с 1 октября вы-
купа активов в объеме €20 млрд еже-
месячно. Российский финансовый ре-
гулятор с июня осуществил три пони-
жения ставки — в итоге до 7%. «В усло-
виях снижения ставок центральными 
банками и последующим снижением 
ставок по депозитам открытые ПИФы 
становятся более привлекательными, 
поскольку предлагают более высокую 
доходность»,— отмечает директор де-
партамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк.

Российские инвесторы демон-
стрируют завидную агрессивность по 
сравнению с нерезидентами. В этом 
году международные инвесторы пре-
имущественно сокращали вложе-
ния в акции российских компаний. 
Согласно данным Emerging Portfolio 
Fund Research, c начала года эти фон-
ды лишились $1,8 млрд, что на 70% 
выше оттока за весь 2018 год. Лишь в 
сентябре наметился незначительный 
приток средств в российские фонды, 
но повлиять на общую картину он не 
смог (см. „Ъ“ от 30 сентября). «Настро-
ения зарубежных инвесторов зача-

стую определяют геополитика и си-
юминутные настроения. В этом отно-
шении локальный инвестор может 
обеспечить более длинным фонди-
рованием рынок»,— отмечает Васи-
лий Илларионов.

Однако текущего объема привле-
чений со стороны розничных инвес-
торов пока недостаточно, чтобы пол-
ностью нивелировать эффект от по-
ведения международных инвесто-
ров. «Чтобы этот фактор действитель-
но стал значимым, объем средств дол-
жен быть существенно больше. Это 
подтверждает, к примеру, прошлогод-
ний уход нерезидентов из ОФЗ»,— от-
мечает начальник управления про-
даж и маркетинга «Райффайзен Ка-
питала» Константин Кирпичев. К то-
му же большое значение для рын-
ка имеет привлечение долгосрочно-
го финансирования, которое менее 
подвержено различным экзогенным 
факторам, таким как колебания ста-
вок на других рынках, торговые вой-
ны, геополитика и т. д. Пока большая 
часть приходящих на рынок инвесто-
ров — вчерашние вкладчики, кото-
рые болезненно реагируют на перио-
ды снижения доходности. «Мы могли 
наблюдать за этим в прошлому году, 
когда случился спад на рынке обли-
гаций и инвесторы начали выводить 
деньги из фондов. Однако некоторые 
инвесторы решили переждать, и по-
ступили правильно. Необходимо на-
ращивать долю таких инвесторов, ко-
торые готовы к долгосрочным вложе-
ниям и устойчивы к временным пере-
падам на рынке»,— считает господин 
Илларионов.

Виталий Гайдаев

Фондовая рокировка
Внутренние инвесторы замещают нерезидентов

Профессиональные участники 
рынка ценных бумаг направи
ли в Банк России свои предло
жения по устранению избы
точных регуляторных норм. 
Большая часть идей касается 
 избыточных отчетностей, 
 уведомлений и ответов на за
просы ЦБ. Участники рынка 
надеются в результате снизить 
как свои издержки, так и рис
ки получения штрафов 
от  регулятора.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) 
провела опрос среди своих членов 
по наличию предложений в части 
устранения устаревших и избыточ-
ных требований в действующем ре-
гулировании. Результаты опроса (с 
ними ознакомился „Ъ“) на этой неде-
ле были отправлены в Банк России. 
Там подтвердили получение доку-
мента. «Обсуждение данных предло-
жений с участниками рынка плани-
руется провести в ближайшее время 
на площадке аналитического центра 
„Форум“»,— сообщили в пресс-служ-
бе регулятора. 

Банк России сам обратился к про-
фессиональному сообществу с пред-
ложением проанализировать дейст-
вующую нормативно-правовую базу 
и выявить утратившие актуальность 
и избыточные нормы. Рассматри-
вать предложения будет специально 
созданная рабочая группа. Ожидает-
ся, что основной пакет предложений 
по изменению и актуализации норм 
регулирования будет сформирован 
уже к концу 2019 года.

Почти половина всех идей про-
фсообщества (33 пункта из 69) касает-
ся отмены или сокращения разных 
видов отчетностей, уведомлений, от-
ветов на запросы ЦБ, а также раскры-
тия информации, публикации све-
дений и регистрации документов. 
Еще десять пунктов касаются избы-
точного внутреннего контроля ком-
пании, требований к работникам и 
их обучению.

Как сообщил „Ъ“ президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев, в рамках 
программы «регуляторной гильо-
тины» ассоциация продолжает ди-
скуссию по оптимизации отчетно-
стей и документооборота во взаимо-
отношении с ЦБ: «Для нас это вопрос 
устранения излишних, нежели уста-
ревших, правил, поскольку послед-
них на финансовом рынке немного».

Нагрузка для профучастников су-
щественно возросла после перехода 
рынка под регулирование ЦБ. При-
чем Банк России в конце сентября 
официально признал наличие про-
блемы. «Более крупные профучаст-
ники в среднем работают с прибы-
лью, в то время как небольшие участ-
ники, как правило, несут убытки. 
Одной из причин такой убыточно-
сти могло стать увеличение регуля-
торной нагрузки»,— отмечается в от-
раслевом обзоре за второй квартал 
2019 года.

Участники рынка также жалуют-
ся на чрезмерную регуляторную на-

грузку. Президент «Финама» Влади-
слав Кочетков оценил ее в 50–70 млн 
руб. затрат в месяц. «Причем речь 
идет только о зарплатах сотрудни-
ков и вложениях в ИТ, без ограни-
чений и самоограничений в части 
развития бизнеса, упущенной выго-
ды из-за того, что ресурс идет на от-
четность, а не на новые проекты»,— 
 отмечает он. 

По словам заместителя гендирек-
тора по управлению рисками «Алор 
Брокер» Игоря Мустяцы, объем регу-
лирования растет гораздо быстрее, 
чем компании способны «перева-
рить», к тому же документы ЦБ иног-
да имеют нечеткие и неоднознач-
ные формулировки и на проработку 
верных трактовок уходит огромное 
количество времени. «Из многочи-
сленных департаментов ЦБ постоян-
но „прилетают“ различные запросы, 
опросы, анкетирование, изучение 
мнения, рекомендации и прочее. 
Это создает дополнительную нагруз-
ку и раздражает»,— поясняет топ-ме-
неджер. Впрочем, по его словам, сле-
дует отдать должное ЦБ, который по-
ка не слишком строго карает проф-
участников.

Тем не менее отмена даже части 
излишней документарной работы 
хотя и не решит полностью пробле-
му, но поможет снизить издержки. 
«Есть субъективное ощущение, что 
разумные затраты могли бы быть 
в два-три раза меньше существую-
щих»,— оценивает Владислав Кочет-
ков. По словам директора департа-
мента внутреннего аудита «Велес Ка-
питала» Ольги Гонтарь, «процесс пе-
риодического очищения от устарев-
ших норм, безусловно, полезен, так 
как снижает нагрузку и риск штра-
фов на участников рынка». Главное, 
подчеркнули в БКС, чтобы эта рабо-
та «не ограничилась „косметически-
ми“ правками нормативных доку-
ментов и были отменены нормы, ко-
торые действительно затрудняют де-
ятельность профучастников».

Полина Смородская

Шредер для инструкций
Брокеры просят ЦБ убрать  
избыточную регуляторную нагрузку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Девелоперская группа «Гра
нель» Ильшата Нигматуллина, 
традиционно строящая в Под
московье, решила закрепить
ся на столичном рынке жилой 
недви жимости. Компания при
обрела в районе станции мет
ро «Бауманская» на северовос
токе города участок бывшего 
 завода, выпускающего ком
плектующие для тракторов. 
Подмосковный застройщик 
 вынужден искать новые пло
щадки в Москве, поскольку ди
намика продажи квартир в но
востройках на домашнем рын
ке стагнирует.

Девелоперская группа «Гранель» 
приобрела 2,36 га на Малой Почто-
вой улице, 12 в Басманном районе 
на северо-востоке Москвы, расска-

зали два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости и подтвердили в самой 
компании. Это территория Москов-
ского завода автотракторной элек-
троаппаратуры. В Москомстройин-
весте сообщили, что в конце ноября 
2018 года градостроительно-земель-
ная комиссия согласилась со строи-
тельством на Малой Почтовой ули-
це жилого комплекса общей площа-
дью 81,5 тыс. кв. м, включая детский 
сад на 68 мест и школу на 160 мест. 
Инвестором станет АО МЗАТЭ-2, 
уточнили в стройкомплексе.

Единственным владельцем МЗА-
ТЭ-2 в Kartoteka.ru указан торговый 
дом «Тадем», а им, в свою очередь, 
владеет гонконгская Hong Kong Asia 
International Group Ltd. Как сооб-
щал „Ъ“ в 2014 году, группа «Тадем» 
контролируется экс-совладельцем 

банка «София» Николаем Шутовым. 
Группа производит автомобильные 
комплектующие на бывших совет-
ских заводах. Пять лет назад группа 

«Тадем» пыталась застроить участок 
на Малой Почтовой улице самосто-
ятельно и согласовала с мэрией Мо-
сквы многофункциональный ком-
плекс площадью 115 тыс. кв. м, но 
проект так и не был реализован.

В «Гранели» сообщили, что жи-
лой комплекс в Басманном будет 
первым для группы проектом биз-
нес-класса. Ранее компания реали-
зовывала преимущественно жилье 
в экономсегменте. Строительство 
начнется в 2020 году, в домах будет 
подземный паркинг, а инвестиции 
оцениваются в 6 млрд руб. Кварти-
ры начнут продаваться по цене от 
250 тыс. руб. за 1 кв. м.

«Гранель» входит в топ-10 деве-
лоперов жилья в России, по дан-
ным Единого реестра застройщи-
ков: портфель группы оценивает-

ся в 4,5 млн кв. м, около 1 млн кв. м 
находится на стадии строительст-
ва. Основная часть проектов «Гране-
ли» находится в Подмосковье. Ком-
плекс на Малой Почтовой будет тем 
не менее уже четвертым проектом 
группы в Москве. До этого компа-
ния анонсировала строительство 
«Тринити» в районе Верхние Лихо-
боры, «Москвички» в Новой Москве 
и проект на Газгольдерной улице. О 
последнем проекте „Ъ“ писал в ию-
ле этого года: «Гранель» приобрела 
участок под строительство у группы 
ВТБ, ранее эта земля принадлежала 
структурам «Мосметростроя».

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин считает зако-
номерным желание «Гранели» за-
крепиться на рынке в границах ста-
рой Москвы, учитывая неудовлетво-

рительную динамику продаж в Мо-
сковской области. Он отмечает, что 
площадка на Малой Почтовой на-
ходится в очень хорошей локации 
и интерес к ней высказывали не-
сколько девелоперов. По данным 
„Ъ“, одним из потенциальных поку-
пателей была группа «Интеко».

Партнер Cushman & Wakefield 
Алан Балоев оценивает стоимость 
участка на Малой Почтовой в 
2–2,5 млрд руб. Если не учитывать 
сопутствующую инфраструктуру, то 
общая площадь жилья на площадке 
составит 50–55 тыс. кв. м, подсчи-
тывает он. Затраты на реализацию 
могут достигать 6 млрд руб., а доход 
от реализации жилья составит 12–
15 млрд руб., предполагает госпо-
дин Балоев.

Елизавета Макарова

«Гранель» завела трактор
Группа приобрела бывшую заводскую площадку

Мы, как регулятор, 
понимаем…  

что административные 
издержки, связанные  

со взаимодействием с нами 
как с регулятором,  
тоже являются  

зоной оптимизации
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
4 июля 2019 года,  

на Международном  
финансовом конгрессе

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ ИНВЕСТОРОВ К РОССИЙСКОМУ РЫНКУ АКЦИЙ 
В 2019 ГОДУ ($ МЛН)   ИСТОЧНИКИ: EPFR, INVESTFUNDS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Дания — маленькая страна, она 
подвергается сильному давлению. 
Это от нее зависит, сможет ли она 
проявить свою независимость и по-
казать, что она обладает суверените-
том, или нет. Если нет, есть другие 
маршруты. Это будет дороже и нем-
ножко нас отодвинет, но проект, я 
думаю, будет реализован»,— заявил 
Владимир Путин на сессии в рамках 
«Российской энергетической неде-
ли». В «Газпроме» отказались от ком-
ментариев, в операторе проекта 
Nord Stream 2 AG напомнили, что 
ждут решения регулятора Дании.

Суть проблемы заключается в 
том, что Дания уже более двух лет 
не выдает «Газпрому» разрешения 
на прокладку газопровода в своей 
ИЭЗ, которая юридически является 
международными водами. Хотя Да-
ния не имеет права отказать иначе 
как по причинам, связанным с уг-
розой экологии, страна и не откло-
няет, и не одобряет поданные «Газ-
промом» заявки. В данный момент 

как приоритетная рассматривается 
заявка на юго-восточный обход 
острова Борнхольм, подать кото-
рую в апреле 2019 года власти Да-

нии попросили «Газпром». Сроки ее 
одобрения неизвестны. Между тем 
при протяженности датского участ-
ка в 160 км «Газпрому» понадобится 
минимум пять недель для проклад-
ки трубы, что делает завершение 
строительства газопровода к 1 янва-
ря маловероятным, не говоря уже о 
его запуске в эксплуатацию.

Обойти датскую ИЭЗ можно ли-
бо через шведскую, либо через 
польскую зоны (см. карту). Послед-
ний вариант не рассматривается, 
учитывая явно враждебное отноше-
ние Варшавы к проекту. Прокладка 
через шведскую ИЭЗ потребует уд-
линения маршрута (по оценке „Ъ“, 
как минимум на 100 км, или 8%), 
что повлечет как удорожание само-
го газопровода, так и рост затрат на 
его эксплуатацию. Но наиболее су-
щественно, что такая прокладка по-
требует проведения новых изыска-
ний и получения новых разреше-
ний от властей Швеции и Германии 
(поскольку маршрут в немецкой 
ИЭЗ также будет изменен). Задер-
жку на этом этапе собеседники „Ъ“ 

в отрасли оценивают минимум в 
год, поэтому всерьез не рассматри-
вают подобный вариант.

Источники „Ъ“, знакомые с хо-
дом строительства «Северного пото-
ка-2», утверждают, что никакой пра-
ктической подготовки маршрута 
через шведскую ИЭЗ не ведется. По 
их мнению, на данный момент вни-
мание «Газпрома» сосредоточено на 
получении разрешения от Дании: в 
компании все еще рассчитывают, 
что разрешение может быть выдано 
до конца года. Один из собеседни-
ков „Ъ“ даже считает, что слова Вла-
димира Путина должны помочь за-
щитить Копенгаген от вероятной 
негативной реакции из Вашингто-
на: «Можно сказать, что заблокиро-
вать проект все равно бы не получи-
лось, поскольку у „Газпрома“ оста-
валась возможность прокладки че-
рез Швецию».

Хотя маршрут через шведскую 
ИЭЗ технически возможен, он не ре-
шает, а возможно, и усугубляет про-
блему задержки и удорожания про-
екта, и поэтому маловероятен, счи-

тает Дмитрий Маринченко из Fitch. 
Он полагает, что Дания действитель-
но рано или поздно выдаст разреше-
ния, тем более на фоне определен-
ного прогресса на переговорах по 
продолжению транзита газа через 
Украину. Господин Маринченко от-

мечает также, что, хотя ввод газо-
провода к 1 января 2020 года, без-
условно, рассматривался Россией 
как знаковый момент, «большой 
разницы по сравнению с вводом 1 
марта или даже 1 июня нет».

Юрий Барсуков

«Северный поток-2» получил иллюзию маневра

В проекте бюджета РФ все же 
 закладывается поддержка мед-
но-никелевых проектов «Интер-
гео» Михаила Прохорова, хотя 
и в меньшем объеме, чем проси-
ла компания. По подсчетам „Ъ“, 
на строительство дорог и элек-
тросетей для месторождений 
 Ак-Суг и Кингаш выделяется 
13 млрд руб. Параллельно 
 «Интергео» ведет переговоры 
с банками о привлечении фи-
нансирования и ищет партне-
ров в Китае. По мнению анали-
тиков, речь может идти о схеме, 
опробованной НОВАТЭКом,— 
продаже долей уже после собст-
венных инвестиций и получе-
ния господдержки.

Как выяснил „Ъ“, медно-никеле-
вые проекты «Интергео» Михаила 
Прохорова получат поддержку госу-
дарства в общей сложности на 13 мл-
рд руб., что заметно ниже, чем запра-
шивала компания (см. „Ъ“ от 5 июля). 
«Интергео» просило 60 млрд руб. на 
строительство дорог и электросетей 
для Ак-Сугского и Кингашского ме-
сторождений в Восточной Сибири, 
которые входят в число крупнейших 
в РФ по запасам меди и никеля соот-
ветственно. Объем минеральных ре-

сурсов Ак-Суга составляет 5,1 млн 
тонн меди и 121 тонну золота, запа-
сы Кингаша по JORC — 2,4 млн тонн 
никеля и 1,1 млн тонн меди. ГОКи 
должны выйти на проектную мощ-
ность в 2025 и 2027 годах соответст-
венно, строительство намечено на 
2020–2021 годы.

В проекте бюджета на ближайшие 
три года в рамках программы «Разви-
тие транспортной системы» предус-
мотрены межбюджетные трансфер-
ты на «финансовое обеспечение» до-
рожной деятельности при строитель-
стве ГОКов на базе месторождений. 
На эти цели заложены в общей слож-
ности 2 млрд руб., которые будут вы-
делены в 2021–2022 годах. В Мин-
трансе не ответили на запрос „Ъ“. Как 
сообщил „Ъ“ заместитель главы Мин-
промторга Виктор Евтухов, профиль-
ные ведомства сформировали пред-
ложение о поддержке проекта в фор-
ме финансирования расходов на 
строительство ЛЭП к месторождению 
Ак-Суг от подстанции Тулун в Иркут-
ской области. В рассматриваемой мо-
дели линия электропередачи будет 
проходить в 20 км от Зашихинского 
месторождения редких металлов. На 
финансирование строительства ЛЭП 
проектом бюджета предусмотрено 

3 млрд руб. в 2020 году и по 4 млрд 
руб. на 2021 и 2022 годы. В «Интергео» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Сейчас у компании нет проектов 
на стадии производства. Группа Ми-
хаила Прохорова получила перспек-
тивные площади в рамках раздела ак-
тивов с «Интерросом» Владимира По-
танина. На LME цена за тонну меди с 
поставкой через три месяца составля-
ет $5,6 тыс., никеля — $17,2 тыс. Ка-
надская First Quantum, ведущая раз-
работку крупного медного месторо-
ждения в Панаме, прогнозирует в 
ближайшие несколько лет дефицит 
предложения меди и рост спроса за 
счет увеличения выпуска электромо-
билей. По оценкам аналитиков «Нор-
никеля», в 2022 году рынок может 
столкнуться с «глубоким структур-
ным дефицитом» никеля. В этом году 
спрос на металл поддерживает расту-
щий сектор аккумуляторов.

По словам Бориса Красноженова 
из Альфа-банка, суммарные инвести-
ции в различных источниках оцени-
ваются в $2,5–4 млрд. Проекты заяв-
лялись еще в 2011 году, но планы бы-
ли свернуты из-за отсутствия финан-
сирования и негативных тенденций 
на сырьевых рынках, напоминает 
аналитик. Успех в привлечении фи-

нансирования будет зависеть от ди-
намики цен на цветные металлы, 
проработки деталей проектов для 
презентации банкам-кредиторам, 
степени участия региональных вла-
стей и возможности привлечения за-
рубежных партнеров, рассказывает 
господин Красноженов.

В начале сентября глава владею-
щего 9,53% в «Интергео» РФПИ Ки-
рилл Дмитриев сообщал о перегово-
рах с банками о привлечении долго-
вого финансирования в эти проекты. 
В ВТБ сообщили „Ъ“, что банку «потен-

циально интересно» участие в пер-
спективных проектах горнодобыва-
ющего сектора, но в данный момент 
рано говорить о формате, параметрах 
и условиях участия ВТБ, так как «та-
кое решение может быть принято 
только после детального анализа всех 
аспектов проекта». Источники „Ъ“ со-
общают, что «Интергео» также обра-
щалось в Сбербанк. В Газпромбанке 
не ответили на запрос „Ъ“. В качестве 
потенциальных партнеров рассма-
триваются китайские компании, го-
ворил глава РФПИ.

Егор Федоров из ING предполагает, 
что схема привлечения партнеров мо-
жет быть похожа на ту, которая приме-
нялась НОВАТЭКом в проекте «Ямал 
СПГ», когда компания Леонида Ми-
хельсона сначала вложилась сама, за-
тем получила господдержку и посте-
пенно начала продавать доли. В этом 
смысле, добавляет аналитик, реализа-
ция пакета «Интергео» может потребо-
вать больше усилий со стороны про-
давцов и также, возможно, большего 
дисконта на первоначальном этапе.

Евгений Зайнуллин

Бюджет расплатится за медь
Проекты «Интергео» получат господдержку

На развитие подходов к портам 
Азово-Черноморского бассейна и Се-
веро-Запада будет направлено 65 мл-
рд руб. и 104,3 млрд руб. соответст-
венно; 51,8 млрд руб. пойдут на обес-
печение роста транзита контейне-
ров; 100 млрд руб. компания вложит 
в усиление железнодорожной ин-
фраструктуры в рамках создания Се-
верного широтного хода; 56,8 млрд 
руб. ОАО РЖД планирует за три года 
вложить в цифровизацию.

По показателям погрузки фин-
план несколько пессимистичнее 
долгосрочной программы развития 
(ДПР) ОАО РЖД до 2025 года. Так, по-
грузка в 2020 году возрастет лишь на 

1,8%, до 1315,2 млн тонн против ра-
нее запланированных и утвержден-
ных советом директоров монопо-
лии 30 ноября 2018 года 1338,8 млн 
тонн. Впрочем, и прогноз по 2019 го-
ду отклоняется от параметров ДПР: 

в базовом сценарии было заложено 
1309,2 млн тонн, а факт обещает со-
ставить 1291,6 млн тонн, таким 
образом, фактический рост погруз-
ки в этом году составит не 1,55%, как 
было заложено в базовом сценарии 

ДПР, а в десять раз меньше. В 2021 го-
ду прирост погрузки должен соста-
вить 2,3% (до 1345,7 млн тонн), в 
2022 году — 2,7% (до 1382,1 млн 
тонн). Грузооборот, напротив, кор-
ректируется в сторону небольшого 
увеличения — плюс 1 млрд тонно-
километров в 2021 году, подрастет и 
пассажирооборот.

Чистая прибыль на 2020 год по 
финплану заметно увеличивается — 
до 51,3 млрд руб. против 48,6 млрд 
руб. в ДПР, что предполагает прирост 
на 90% к ожидаемым результатам 
2019 года (27 млрд руб.). Однако уже в 
2021 году запланировано сокраще-
ние прибыли до 28,9 млрд руб. (ранее 
план предусматривал получение 
31,7 млрд руб.), в 2022 году последует 

дальнейшее незначительное паде-
ние (до 28,5 млрд руб.). EBITDA также 
подрастет относительно плана в 2020 
году — до 484 млрд руб. против 
476,4 млрд руб., или на 16,3% к 2019 
году, а вот на 2021 год ожидания слег-
ка скорректированы в отрицатель-
ную сторону — на 0,4 млрд руб., до 
499 млрд руб. В 2022 году предусмо-
трен рост EBITDA на 11,1% к 2021 году, 
до 554,4 млрд руб., что меньше, чем 
заложено в ДПР (561,6 млрд руб.).

Поддерживать инвестпрограмму 
на высоком уровне необходимо, по-
лагает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, в этом году вы-
явился ряд вопросов, требующих ее 
увеличения. Речь идет о сдвиге фи-
нансирования по ряду проектов, в 

том числе по БАМу и Транссибу, не-
обходимости увеличивать закупки 
локомотивов, как магистральных, 
так и маневровых, нагрузка на кото-
рые возрастет по мере выбывания 
частного парка маневровых локомо-
тивов, поясняет эксперт.

Прогноз роста погрузки в 2019 го-
ду на уровне, близком к нулю, госпо-
дин Бурмистров называет «адекват-
ным», а ожидания роста на 1,8% в 
2020 году — наоборот, «оптимистич-
ными». Реальным они могу стать ли-
бо при заметном расширении про-
возной способности в восточном на-
правлении, либо при улучшении 
конъюнктуры рынка и роста цен на 
уголь в Европе.

Наталья Скорлыгина

Железноколесный роман
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Если не согласуют — 
обойдем, обойдем 

экономическую зону Дании, 
будет дольше,  
будет дороже,  

но это же газ для Европы,  
и странно,  

что вот такая ситуация 
сейчас происходит

— Виктор Зубков,
глава совета директоров «Газпрома»,  

2 октября

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор  
Калужской области   
Анатолий Артамонов:
— Уважаемый Михаил Эрнестович! 
Примите мои искренние поздрав-
ления с днем рождения! Ваша мно-

госторонняя творческая деятель-
ность, активная общественная по-
зиция и личная инициатива опре-
делили Ваш большой вклад в упро-
чение экономического благососто-
яния нашего Отечества, в духовно-

нравственное и культурное просве-
щение российского общества. 

Желаю Вам доброго здоровья, 
успехов во всех начинаниях, на про-
фессиональном и общественном 
 поприще.

Сегодня исполняется 53 года председателю  
наблюдательного совета группы компаний Bosco di Ciliegi  
Михаилу Куснировичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет гендиректор 
АО «Рособоронэкспорт»  
Александр  Михеев:
— Уважаемый Ян Валентинович! Ис-
кренне поздравляю Вас с юбилеем! 
Ваш личный вклад в консолидацию 
и развитие производственных мощ-
ностей концерна, внедрение под Ва-
шим руководством новейших про-

мышленных технологий позволили 
не только сохранить все отечествен-
ные достижения в области разработ-
ки и производства зенитных ракет-
ных систем, но и вывести их на но-
вый качественный уровень. По бое-
вым возможностям продукции кон-
церна «Алмаз—Антей» в мире нет 
равных, спрос на нее огромен и со-

ставляет почти четверть портфеля за-
казов «Рособоронэкспорта». Желаю 
Вам удачи и больших успехов в со-
здании лучших образцов вооруже-
ния для укрепления обороноспособ-
ности страны. Крепкого Вам здоро-
вья и счастья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
генеральному директору АО «Концерн ВКО „Алмаз—Антей“»  
Яну Новикову

о. Борнхольм
(ДАНИЯ)

БАЛТИЙСКОЕ МОРЕ

ШВЕЦИЯ

ПОЛЬШАГЕРМАНИЯ

Гипотетический маршрут 
в обход ИЭЗ Дании

«Северный поток-2» — 
юго-восточный маршрут

Территориальные воды

Исключительная 
экономическая зона (ИЭЗ)

ВАРИАНТЫ ПРОКЛАДКИ «СЕВЕРНОГО ПОТОКА-2»
ИСТОЧНИК: NORD STREAM 2 AG, “Ъ” .

ИНВЕСТПРОГРАММА ОАО РЖД (МЛРД РУБ.)     ИСТОЧНИК: ДОКУМЕНТЫ И ОТЧЕТНОСТЬ ОАО РЖД.
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Провайдер МТТ, среди совла-
дельцев которого структуры 
экс-министра связи Леонида 
Реймана, заморозил разработ-
ку проектов интернета вещей 
(Internet of Things, IoT). Среди 
причин такого шага компания 
называет неопределенность 
правил работы в сегменте. 
Участники рынка и эксперты 
удивлены решению МТТ, хотя 
признают риск разработки 
 нормативной базы «под един-
ственного поставщика».

МТТ заморозила проект развития 
экосистемы интернета вещей, рас-
сказал в интервью „Ъ“ ее гендирек-
тор Евгений Васильев. По его сло-
вам, компетенции компании на 
рынке «достаточно развиты», но 
«правила работы не определены». 
«Государство сегодня во многом фор-
мирует рынок IoT, в том числе в рам-
ках программы „Цифровая экономи-
ка“, и, соответственно, расставляет 
собственные приоритеты для опре-
деленных участников. Наши пер-
спективы как независимого опера-
тора пока ограничены»,— пояснил 
господин Васильев.

В октябре 2018 года МТТ совмест-
но с ГК «АйТеко» запустили тестиро-

вание продуктов IoT на территории 
Москвы и области на базе разверну-
того МТТ сегмента сети LoRaWAN 
(технология беспроводной передачи 
данных). За месяц до этого компания 
вступила в международную ассоциа-
цию LoRa Alliance, которая развива-
ет LoRaWAN. МТТ в меньше степени 
инвестировала в инфраструктуру, а 
команда, которая была сформирова-
на под эти задачи, работает и сейчас, 
уточнил Евгений Васильев. «В случае 
если ситуация изменится к лучшему, 
мы сможем вновь выйти на этот ры-
нок»,— уверяет он.

• Рынок интернета вещей в России 
в 2018 году достиг $3,67 млрд, оцени-
вала IDC. По ее прогнозу, при средне-
годовых темпах роста в 18% к 2022 
году рынок достигнет $7,61 млрд.
В апреле стало известно, что на 

статус федерального провайдера ин-
тернета вещей претендует «Глонасс-
ТМ», которая планировала вложить в 
проект около 53 млрд руб. (об этом 
писали «Ведомости»). «Глонасс-ТМ» 
принадлежит компании «РТ-инвест 
транспортные системы» (РТИТС), 
среди совладельцев которой «Ро-
стех», Игорь Ротенберг и Андрей Ши-
пелов, и государственному АО ГЛО-
НАСС. Одним из ключевых отличий 

«Глонасс-ТМ» является использова-
ние закрытого протокола передачи 
данных XNB, разработанного компа-
нией «Современные Радио Техноло-
гии» (СРТ, принадлежит Игорю Ро-
тенбергу и Андрею Шипелову). Во 
РТИТС перенаправили запрос в СРТ, 
там не ответили на запрос „Ъ“ к мо-
менту публикации. В Минкомсвязи 
не предоставили комментариев.

Сворачивание проектов IoT вы-
глядит странным шагом на фоне ак-
тивного развития LTE и тестирова-
ния 5G, считает представитель Tele2. 
По его словам, оператор сфокусиро-
вался на разработке практических 
решений, которые уже сейчас мож-
но использовать в промышленно-
сти, ЖКХ, экологии и марикультуре. 
Реализованные решения Tele2 не 
вызывают вопросов у регулятора, 
компания участвует в разработке 
концепции интернета вещей АНО 
«Цифровая экономика», которая в 
финальной редакции учитывает ее 
рекомендации, утверждает предста-
витель оператора. «Ростелеком» реа-
лизует целый ряд проектов в обла-
сти индустриального интернета ве-
щей, говорит представитель компа-
нии. Регуляторика на этом рынке 
нужна в первую очередь для обеспе-

чения безопасности российских за-
казчиков таких сервисов, пояснил 
он. МТС и «Вымпелком», по словам 
их представителей, развивают ин-
фраструктуру по стандарту NB-IoT. 
«МегаФон», выйдя на рынок интер-
нета вещей в 2016 году, довел общую 
абонентскую базу в этом секторе до 
7 млн клиентов, отмечают в пресс-
службе оператора.

Экс-глава департамента инфор-
мационных технологий города Мо-
сквы, президент АНО «Умные горо-
да» Артем Ермолаев удивлен реше-
нием МТТ. По его словам, «все зако-
ны, связанные, например, с инфор-
мационной безопасностью, уже 
приняты и могут применяться в 
IoT». «Но чего действительно не хва-
тает, так это спроса со стороны госу-
дарства на технологии интернета 
вещей. Этот вопрос надо популяри-
зировать»,— рассуждает он. Риск 
появления регуляторики, написан-
ной под «единого поставщика», есть 
всегда, но всегда есть возможность 
воздействия на ситуацию через Фе-
деральную антимонопольную 
службу или Минкомсвязь, считает 
господин Ермолаев.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Вещи вытряхнут из интернета
МТТ заморозила IoT-направление

На фоне падения доходов 
 населения фармацевтическому 
рынку удается расти за счет за-
купок со стороны государства. 
Доля этого сегмента в продажах 
производителей в первом полу-
годии 2019 года достигла макси-
мума за шесть лет — 34,4%. Про-
дажи в аптеках увеличиваются 
только у российских недорогих 
лекарств, на которые стали пе-
реключаться потребители.

В первом полугодии доля госсег-
мента в продажах фармкомпаний со-
ставила 34,4%, следует из исследова-
ния DSM Group, с которым ознако-
мился „Ъ“. Так, объем препаратов, 
реализованных на госзакупках, до-
стиг максимума с 2012 года, когда со-
ставил только 32%. Доля коммерче-
ского сегмента выросла с 68% в 2012 
году до 68,7% в 2018 году, а в первом 
полугодии 2019 года — 65,6%.

Госсегмент стал основным драйве-
ром роста фармацевтического рынка. 
Так, в первом полугодии продажи ле-
карств в аптеках выросли только на 
0,7%, тогда как по госзакупкам — на 
27%. Глава DSM Group Сергей Шуляк 
объясняет это расширением ряда го-
спрограмм. С 2019 года по программе 
высокозатратных нозологий, на кото-
рую ежегодно выделяется около 
40 млрд руб., Минздрав приобретает 
препараты не для семи заболеваний, 
как было раньше, а для 12, финанси-
рование увеличили на 10 млрд руб.

Кроме того, в структуре продаж 
фармкомпаний на госзакупках за-
метно выросла доля региональных 
тендеров, отмечает Сергей Шуляк. В 
первом полугодии она составила 
28%, тогда как за весь 2018 год было 
20%. Господин Шуляк не исключает, 
что это связано с предвыборными 
кампаниями кандидатов в губерна-
торы ряда регионов. Основная масса 
избирателей — льготная категория 
граждан, уточняет эксперт.

В целом за последние пять лет ди-
намика роста продаж препаратов в 
России замедлилась в шесть раз, с 
16% в 2013 году по отношению к 
2012-му до 2,6% в 2018 году. Сокраща-
ется рост реализации продукции 
фармкомпаний в рознице, говорит-
ся в исследовании. Так, если в 2017 
году этот показатель составлял 7,6%, 
то в 2018 году упал до 2,6%. По про-
гнозам DSM Group, в 2019 году рост 
объема реализации лекарств в апте-
ках составит еще меньше — пример-
но 1,7%. Сергей Шуляк объясняет это 
в первую очередь снижением реаль-
ных доходов населения. Так, за 

шесть лет доля населения с дохода-
ми ниже прожиточного минимума 
выросла с 12,5% в 2012 году до 13,2% 
в 2018 году, приводятся в исследова-
нии компании данные Росстата.

Кроме этого массовая вакцина-
ция привела к снижению заболевае-
мости гриппом и ОРВИ, что также не-
гативно сказывается на продажах 
производителей лекарств в аптеч-
ных сетях, напоминает Сергей Шу-
ляк. Так, охват вакцинацией населе-
ния вырос с 17,2% в 2012 году до 
24,5% в 2019 году, говорится в иссле-
довании. В нынешнем году, по дан-
ным господина Шуляка, привито 
уже около 50% населения.

В то же время сокращение дохо-
дов населения оказалось выгодно 
российским производителям ле-
карств. Согласно данным DSM, их 
продажи растут быстрее, чем у зару-
бежных компаний. Так, показатель 
одного из крупнейших в России про-
изводителей дешевых лекарств 
«Озон» увеличился на 45,5%. Совла-
делец «Озона» Виталий Алейников 
объясняет рост продаж компании 
тем, что она начала активно взаимо-
действовать с крупными аптечными 
сетями по продвижению своих ле-
карств. В условиях падения доходов 
потребители переходят на более до-
ступные лекарства, в связи с чем ап-
теки стали уделять больше внима-
ния их наличию в ассортименте, по-
ясняет господин Алейников.

Кроме этого на 72% выросли прода-
жи Marathon Group. Этот показатель 
был достигнут в основном благодаря 
курганскому производителю антиби-
отиков «Синтез», проданному в авгу-
сте этого года АФК «Система». Среди 
иностранных производителей только 
одна компания — словенская Krka — 
показала существенный рост продаж 
в аптеках. Он составил 17,1%.

Мария Котова

Лекарства  
дошли до властей
Фармпроизводителей  
выручили госзакупки

«Нетология-групп», подкон-
трольная структурам бизнес-
мена Алексея Мордашова, 
 создает акселератор, через кото-
рый планирует вложить в стар-
тапы до $10 млн. В последние 
годы на рынке усилилась кон-
куренция среди инвесторов, 
в числе которых госструктуры, 
при этом бум стартапов в бли-
жайшие годы сойдет на нет, 
предупреждают игроки.

«Нетология-групп» запустит аксе-
лератор Startup.EdMarket для старта-
пов в сфере образования, за четыре го-
да работы которого планирует вло-
жить до $10 млн, рассказал „Ъ“ ее ген-
директор Максим Спиридонов. Ком-
пания рассчитывает вложиться в 10–
15 проектов, выкупив доли в размере 
от 30% до 60%, пояснил он. Инвести-
ции в создание акселератора состави-
ли «несколько миллионов рублей», 
они окупятся в течение года, ожидает 
господин Спиридонов.

В первом потоке, прием заявок 
на который начался 1 октября, ком-
пания планирует привлечь edtech и 
образовательные проекты, работа-
ющие для русскоязычного рынка. В 
первом наборе «Нетология-групп» 
выберет два стартапа, в которых вы-
купит миноритарные доли. Еще де-
сять компаний, которые будут 
участвовать в акселераторе, по пра-
вилам отдадут «Нетологии-групп» 
20% от роста своих продаж за год. 
Также предусмотрено 18 платных 
мест по 380 тыс. руб.

«Нетология-групп» развивает три 
бренда («Фоксфорд», «Нетология», 

Edmarket) и 12 направлений бизне-
са, в том числе онлайн-курсы для 
школьников, учителей и др. «Через 
пять лет мы ставим себе задачей вы-
растить холдинг до более 30 брендов 
и до более 100 направлений образо-
вательного бизнеса»,— пояснил Мак-
сим Спиридонов.

Российский рынок онлайн-обра-
зования оценивается в 30 млрд руб. 
по итогам 2018 года, говорится в ис-

следовании РБК. В «Нетологии-
групп» оценивают рынок в полтора-
два раза больше и прогнозируют, что 
рынок будет ежегодно расти, в зави-
симости от сегмента, на 30–50%. До-
лю «Нетологии-групп» господин Спи-
ридонов оценивает в «несколько 
процентов от всего рынка» и рассчи-
тывает, что в том числе за счет акселе-
ратора она будет расти быстрее рын-
ка. Расходы на подобный акселера-
тор могут составлять десятки милли-
онов рублей в год, основные затраты 

— это аренда помещений и выплаты 
менторам, оценивает собеседник „Ъ“ 
на рынке. Эти инвестиции для «Нето-
логии-групп» сравнимы с годовой 
выручкой компании и выглядят рис-
кованными, полагает он.

Более 50% «Нетологии-групп» при-
надлежат компании TalentTech, вхо-
дящей в состав «Севергрупп» Алексея 
Мордашова, также среди акционеров 
— основатели Максим Спиридонов 
и Алексей Половинкин, их доли не 
раскрываются, сообщили „Ъ“ в ком-
пании. По данным Kartoteka.ru, ООО 
«ЦОО „Нетология-групп“» владеет 
кипрская Grumelon Business Ltd, вы-
ручка компании в 2018 году состави-
ла 737,5 млн руб., чистый убыток — 
135,9 млн руб.

«Единственным прямым конку-
рентом» своего проекта Максим Спи-
ридонов называет бесплатный аксе-
лератор ED2, которым управляет 
Global Venture Alliance, партнерами 
проекта выступают «Иннопрактика» 
и «Ростелеком». Многие акселераторы 
имеют направление edtech среди сво-
их интересов, часть проектов будут 
продолжать уходить туда, однако «Не-
тология-групп» имеет шансы добить-
ся успеха на рынке за счет эксперти-
зы, рассуждает руководитель акселе-
ратора Сбербанка и 500 Startups Ната-
лья Магидей. С учетом недостатка по-
добных проектов в сегменте edtech 
новый игрок поможет развивать ры-
нок, соглашается директор акселера-
тора ED2 Наталья Царевская-Дякина.

Акселераторов, которые фокуси-
руются на отборе edtech-проектов, 
раньше фактически не было, но за по-

следний год появились ED2, которого 
поддерживает «Сколково», и акселе-
ратор социальных проектов Агентст-
ва стратегических инициатив, отме-
чает основатель и гендиректор 
Maximum Education Михаил Мягков. 

«За последние полтора года интерес 
инвесторов, как государственных, 
так и венчурных, к российскому рын-
ку edtech возобновился. Однако мно-
гие предприниматели не учитывают 
необходимость много инвестировать 

в продукт и развитие, возможно, бум 
стартапов через пару лет сойдет на 
нет и останутся те игроки, которые 
готовы играть вдолгую»,— прогнози-
рует господин Мягков.

Валерия Лебедева

«Нетология» ищет стартапы
Группа готова инвестировать в них до $10 млн

Все льготники с 2023 года 
будут получать лекарства 

бесплатно
— Вероника Скворцова,

глава Минздрава, в июле 2019 года

Ц И Т А Т А

252 миллиарда 
долларов
составит мировой   
рынок онлайн- 
образования  
в 2020 году,  
по прогнозу 
EdTechXGlobal  
и Global Market Insights

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« М Ы  Б О Л Е Е  В Н И М А Т Е Л Ь Н О  С Т А Л И  О Т Н О С И Т Ь С Я  К  Н А П Р А В Л Е Н И Я М ,  
К О Т О Р Ы Е  М О Г У Т  Б Ы Т Ь  Р И С К О В А Н Н Ы М И »

О том, как изменились приоритеты 
«Межрегионального ТранзитТеле-
кома» (МТТ) после консолидации 
контрольного пакета группы ее 
менеджментом, „Ъ“ рассказал 
 гендиректор МТТ Евгений Васильев.

— Будет ли корректироваться страте-
гия МТТ?
— Мы живем в рамках стратегии, которую 
приняли в 2017 году. В ее разработке 
и исполнении ключевую роль сыграл 
менеджмент. В этом смысле изменения 
в составе акционеров, которые произошли 
в сентябре 2018 года, несильно повлияли 
на реализацию стратегии. Статус акционера 
возлагает дополнительную ответствен-
ность, и, может быть, это отчасти повлияло 
на аппетит к риску. Мы более внимательно 
стали относиться к направлениям, которые 
в ближайшие годы могут быть рискован-
ными. Ряд направлений перестают быть 
интересными в силу рыночных причин.
— Вы планируете эти проекты закры-
вать или продавать?
— Мы давно решили уйти с рынка ШПД. 
В Поволжье мы продали активы «Росте-
лекому», а в Центральном федеральном 
округе — «Зеленой точке». У нас остался 
один провайдер в Иваново, которому ищем 
покупателя. Если говорить про междугород-
ную и международную связь для частных 
лиц, то мы бы, наверное, вышли из этого 

рынка, но есть ограничения. Как лицензиат 
мы обязаны предоставлять услуги на всей 
территории России, но концентрироваться 
на росте точно не будем.
— Рассматривается ли возможность 
продажи «Синтерра-Медиа» и сети 
колл-центров «Аудиотеле»?
— У нас нет планов продавать что-либо за-
втра, нас вполне устраивают и финансовые 
показатели этих компаний, и то, какое ме-
сто они занимают на рынке. Но мы открыты 
и готовы разговаривать с потенциальными 
покупателями.

— Компания МТТ будет продаваться?
— Мы купили эту компанию, потому что четко 
понимаем возможности и перспективы МТТ 
на ближайшие как минимум три года. Мы 
понимаем, что можем в значительной сте-
пени вырасти на тех рынках, на которых уже 
присутствуем, и, возможно, выйти на другие 
рынки. Вопрос о том, чтобы продавать ком-
панию, на сегодняшний день не стоит.
— В конце декабря у вас заканчи-
вается срок пребывания в должно-
сти. Планируете оставаться генди-
ректором?
— Да, я планирую оставаться генераль-
ным директором, совмещая эту должность 
с позицией акционера компании. Мне очень 
интересно заниматься тем, чем я занимаюсь. 
У нас много идей и проектов на выходе — 
по развитию направления унифицированных 
коммуникаций, расширению возможностей 
нашего сегмента телеком-платформ и запу-
ску новых продуктов, в том числе мобильных 
приложений для бизнеса. Поэтому речь 
о том, чтобы стать акционером в чистом 
виде, отдав операционное управление 
 кому-то другому, сейчас не идет.
— Почему чистый долг МТТ в 2018 
году вырос на 1,9 млрд руб.?
— Это связано со структурированием сделки 
по выкупу акций. МТТ на сегодняшний день 
имеет часть акций своей головной компании 
— это часто используемая модель. Соотно-
шение долга к EBITDA у нас на уровне 2–2,5, 

тенденция идет к снижению. Мы считаем, 
что у нас сбалансированная финансовая 
нагрузка. Мы сочетаем заемные и собст-
венные средства, которые идут на развитие 
компании и новых продуктов, отчасти на воз-
можные M&A, которые мы тоже для себя 
не отвергаем.
— Какие компании вас интересуют?
— Компании, которые занимаются голосовой 
аналитикой, омниканальным обслуживанием, 
они могут расширить наш портфель и укре-
пить позиции на рынке. Мы не венчурный 
фонд, мы не ставим перед собой задачи по-
севных инвестиций или инвестиций в идею. 
Для того чтобы быть нам интересными, надо 
уже иметь продукт, который должен обладать 
реальным ноу-хау и клиентской базой. Мы 
находимся на разных стадиях переговоров 
с разными компаниями, но до этапа сделки 
пока не дошло.
— Какую выручку ожидаете в 2019 
году?
— Для нас выручка не является ключевым 
параметром. Большой ее объем исторически 
приходится на транзитный бизнес, он низко-
маржинальный, может вырасти или упасть. 
Поэтому ключевым показателем является 
EBITDA. Я думаю, что EBITDA у нас будет 
заметно выше, чем в прошлом году. Выручка 
у нас будет несколько ниже, чем в прошлом 
году, но это менее важно, чем общая рента-
бельность компании.

Интервью взял Владислав Новый
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Н Е К Р О Л О Г

На 81-м году жизни в Праге 
скончался Карел Готт, певец, 
чей голос не знал государст-
венных границ и открывал лю-
бые двери. О причинах смер-
ти не сообщается, но известно, 
что недавно врачи диагности-
ровали у него острую лейке-
мию. Кончина самого попу-
лярного чешского певца стала 
причиной для объявления госу-
дарственного траура в Чехии. 
Карел Готт записал 150 аль-
бомов, выпустил 180 синглов 
и снялся в 13 фильмах, а еще 
больше озвучил. Он активно 
работал даже в 2010-е, после 
того как у него обнаружили рак 
лимфатической системы.

«Чешский соловей» Карел Готт ро-
дился в 1939 году в Пльзене, где уже 
после войны и после смерти Стали-
на, в июне 1953-го, произошло пер-
вое крупное восстание рабочих про-
тив режима КПЧ. Самый любимый 
в СССР чех после Швейка рос и учил-
ся в городе, пропитанном антисовет-
скими настроениями, и все же всю 
жизнь оставался «лучшим другом со-
ветских людей». Это противоречие 
сопровождало всю его карьеру.

В 1950-е Карел Готт активно вы-
ступал в клубах и кабаре, но про-
должал работать на заводе — он по-
лучил образование электромон-
тера трамвайных систем. И толь-
ко в 1960-м поступил в консервато-
рию и полностью посвятил себя му-
зыке. Главным его увлечением ста-
ли твист и рок-н-ролл. Ни одно мод-
ное поветрие не обошло его сторо-

ной, что не помешало ему получить 
диплом по специальности «опер-
ный вокал» и попасть в труппу те-
атра «Семафор», а потом и возгла-
вить собственный театр «Аполлон». 
В 1967 году после закрытия «Апол-
лона» Карел Готт отправился на га-
строли в США, потом активно га-
стролировал по Западной Европе 
и даже на «Евровидении» в апреле 
1968 года представлял капитали-
стическую Австрию — вероятно, та-
кие виражи карьеры были в прин-
ципе возможны только в короткий 
период чешской «оттепели». В авгу-
сте в Чехословакию были введены 
советские войска. Карел Готт как ни 
в чем не бывало продолжал выпу-
скать на родине хиты один за дру-
гим. К их числу относились попу-
лярные по обе стороны Берлинской 
стены песни «Lady Carneval», «Kdyz 
jsem ja byl tenkrat kluk», «Stokrat 
chvalim cas» и «Jdi za stestim».

Опыт работы в самых престиж-
ных залах мира не мог не сказаться 
на стиле и профессионализме Гот-
та. Зрители в СССР, куда он исправ-
но приезжал на гастроли, чувство-
вали этот несоветский класс и вос-
принимали концерты чеха как по-
чти «западный» продукт, почти рав-
нозначную замену запрещенным 
по идеологическим причинам арти-
стам из Англии и США. Работая на со-
ветском музыкальном рынке, Карел 
Готт опять-таки проявил свою фир-
менную способность оставаться на 
пике моды и одновременно — в хо-
роших отношениях с властью.

В его репертуаре были песни на 
русском языке, на котором он пел 
не хуже, чем на родном, а также не-

мецком и английском. Голос Карела 
Готта звучал в самых популярных че-
хословацких фильмах, которые по-
пали в советский прокат в 1960-е 
и 1970-е,— «Лимонадный Джо», «Ста-
рики на уборке хмеля», «Три орешка 
для Золушки», а детскую аудиторию 
покорила песня из «Приключений 
пчелки Майи». Диски Готта выходи-
ли на «Мелодии» пятимиллионными 
тиражами.

Здешней публике нравилось, как 
он пел русские романсы. Эта эстети-
ка идеально совпадала с его уни-
кальным тембром, мягким и однов-
ременно звонким. Но если надо, он 
был готов выдать и вполне офици-
альный песенный материал на ка-
ком-нибудь комсомольском съезде. 
Он приезжал сюда с сольными кон-
цертами и в годы перестройки, пол-
ностью поддерживая очередной по-
литический разворот. В Праге он 
выступал на Вацлавской площади 
прямо во время «бархатной револю-
ции» 1989 года. И даже в новом ве-
ке, когда казалось, что вся эстрада 
стран СЭВ забылась как страшный 
сон, Готта продолжали любить: он 
пел соло в Концертном зале имени 
Чайковского, с Ансамблем имени 
Александрова на 85-летии коллек-
тива и на «Первом канале» в ново-
годнюю ночь 2014 года.

С другой стороны, в его репер-
туаре было полно настоящих «фир-
менных» шлягеров, многие из кото-
рых именно таким образом просочи-
лись по эту сторону железного зана-
веса. На одной пластинке певца мо-
гли соседствовать диско-хит «Rivers 
Of Babylon», романс «Я вас любил» на 
стихи Пушкина и ти пичный образец 

советской эстрадной песни — «От-
чий дом» Евгения Мартынова.

Наконец, Карел Готт просто был 
настоящим красавцем, что обеспе-

чило ему преданную женскую ауди-
торию. Глядя на неотразимого чеха 
в телевизоре, слушая его сладкий го-
лос, строительницы светлого буду-

щего понимали, что наступит оно, 
скорее всего, не завтра, но в такой 
компании можно и потерпеть.

Борис Барабанов

Голос по обе стороны эпохи
Умер Карел Готт

В прокат выходит фильм Тодда Филлипса  
«Джокер», в котором знаменитого  
комиксового суперзлодея играет Хоакин Феникс

Н Е К Р О Л О Г

«Умер автор музыки к фильмам „Ми-
мино“ и „Кин-дза-дза!“». В этой корот-
кой фразе, наводнившей новостные 
ленты после того, как появилось изве-
стие о смерти Гии Канчели в возрасте 
84 лет, смешались исключительная на-
родная любовь и глубокая историче-
ская несправедливость.

Хотя Гие Александровичу и удалось сочи-
нить вневременной народный шлягер про 
маленькую птичку, в историю музыки он 
войдет все же не этим. Канчели — автор семи 
масштабных симфоний, крупных работ для 
симфонического оркестра: «Светлая печаль», 
«Оплаканный ветром», «Magnum Ignotum», 
«Стикс» и многих, многих других — он был 
очень работоспособен, список его сочине-
ний увеличивался с каждым годом и вклю-
чал и симфоническую музыку, и вокальную 
и камерную. Сводить его творческое наследие 
к музыке для кино — все равно что считать Гу-
байдулину исключительно автором музыки 
к «Маугли», Вайнберга — мелодий из муль-
тфильма про Винни-Пуха, а Бетховена — пе-
сенки про сурка.

Прикладная музыка действительно зани-
мала в перечне произведений Канчели не по-
следнее место — одних только саундтреков 
к кинофильмам несколько десятков. «Пятьде-
сят, а может быть, шестьдесят»,— небрежно ре-
зюмировал композитор, добавляя, что никог-
да не отказывался от работы в проходных со-
ветских кинолентах — на это уходило не боль-
ше двух недель, а на полученный гонорар он 
мог жить пару лет, сочиняя одну симфонию. 
Только к началу 1990-х Канчели получит воз-
можность зарабатывать исключительно зака-
зами на серьезную музыку. С любовью и неж-
ностью он относился лишь к сочинениям, на-
писанным для своих давних товарищей — Ге-
оргия Данелии, Роберта Стуруа, Эдуарда Шен-
гелая. Со временем темы из этой прикладной 
музыки стали проникать в симфоническую, 
и наоборот. «Я недавно присутствовал при 
исполнении своей Пятой симфонии и вдруг 
услышал одну из тем, которая звучит в спек-

такле „Кавказский меловой круг“,— призна-
вался Канчели.— Но если вы меня спросите, 
что было раньше — тема в спектакле или Пя-
тая симфония, я вам не отвечу. Я не помню!» 
А в финале трагического реквиема «Стикс» 
(1999), написанного для Юрия Башмета, мож-
но расслышать сакраментальное «Чито-гври-
то». «Хочется чуть-чуть завуалировать этот ве-
нерический припев»,— приписал он в парти-
туре для солиста, иронично комментируя и са-
мо появление этого мотива, и свое умение на-
писать по-настоящему прилипчивый шлягер. 
В последние годы прикладная музыка Канче-
ли получила второе рождение — благодаря 
деликатным инструментальным версиям, ко-
торые с удовольствием исполняют музыкан-
ты по всему миру (достаточно вспомнить, на-
пример, вышедший на ECM альбом «Themes 
from the Songbook» с произведениями Канче-
ли в исполнении Гидона Кремера, Дино Салуц-
ци и Андрея Пушкарева). Но необходимость 
бесконечно отвечать на вопросы про «Мими-
но» композитора явственно тяготила: в интер-
вью он привык сообщать, что автор этой мело-
дии на самом деле Данелия, сам же он ее толь-
ко «разукрасил». И искренне радовался, что за 
пределами СНГ никто и не подозревает, что он 
когда-то писал музыку для театра и кино.

И это правда. Музыку Канчели исполняли 
крупнейшие оркестры мира и выдающиеся 
солисты (Мстислав Ростропович, Юрий Баш-
мет, Ким Кашкашьян, Гидон Кремер, Ян Гар-
барек). Его творческая судьба вообще сложи-
лась исключительно удачно. В Советском Со-
юзе его дружеский круг составляли авангар-
дисты: Пярт, Шнитке, Сильвестров, Денисов, 
Губайдулина, но лично ему сталкиваться с се-
рьезными проблемами и запретами не при-
шлось — его музыка вызывала меньше во-
просов. «Официоз тогдашнего Союза компо-
зиторов СССР моя музыка не раздражала: она 
была другая, но для них терпимая, более по-
нятная, чем музыка моих друзей»,— конста-
тировал Канчели. Его регулярно исполняли, 
за Четвертую симфонию (1976) Канчели полу-
чит Госпремию, позже — звание народного 
артиста СССР. Впрочем, сам он связывал бла-
гополучность своей биографии прежде все-

го с именем Джансуга Кахидзе — ярчайшего 
грузинского дирижера, который начал играть 
музыку Канчели, когда тот был еще студентом 
консерватории, и продолжал поддерживать 
композитора на протяжении всей жизни.

По признанию самого Канчели, боль-
ше всего его критиковали именно в Грузии: 
за то, что его музыка совершенно негрузин-
ская и отрицает богатство местного фолькло-
ра. Канчели боготворил грузинское много-
голосие, но действительно почти не исполь-
зовал в своих сочинениях фольклорных мо-
тивов (редчайшее исключение — «Magnum 
Ignotum» (1994), где звучит трехголосная гу-
рийская песня) и всегда отстаивал идею, что 
в профессиональной музыке индивидуаль-
ное выше национального. Уколы защитников 
грузинской самобытности Канчели с горечью 
вспоминал до конца дней, а невозможность 
примириться с новыми грузинскими реали-
ями стала одной из причин эмиграции в на-
чале 1990-х (сперва в Германию, затем в Бель-
гию). По иронии судьбы, большой пласт его 
киномузыки, не так широко известный в Рос-
сии, стал в Грузии практически народным — 
мелодии из фильмов «Необыкновенная вы-
ставка», «Когда зацвел миндаль», «Голубые го-
ры», «Чудаки» можно услышать и в рестора-
нах, и в качестве рингтонов.

Впрочем, еще болезненнее он восприни-
мал все происходящее в России. А после со-
бытий 2008 года наотрез отказывался при-
езжать в страну, с которой его так многое 
связывало,— и не изменил этому решению 
до конца дней.

В музыке Канчели всегда было много экс-
тремальных динамических перепадов, рез-
ких переходов от тихого к громкому, и сам он 
объяснял это той сложной жизнью, которую 
ему довелось прожить, и тем, что «этот ужас не 
кончается». И все же в его сочинениях, сколь-
ко угодно трагических, никогда не возника-
ет ощущения «ужаса без конца». Скорее свет-
лой печали — света становится все больше, 
печали все меньше, оркестр затихает, и вот 
уже и печали нет, есть только долгая счастли-
вая жизнь.

Алексей Мунипов

Оплакавший ветром
Умер композитор Гия Канчели
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Во втором туре группового этапа Лиги Европы  
ЦСКА принимает «Эспаньол»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Сегодня стартует 20-й сезон главно-
го клубного континентального турни-
ра — Евролиги. Россия в нем впервые 
с 2015 года будет представлена тре- 
мя командами — привычными ЦСКА  
и «Химками», а также дебютантом турни-
ра «Зенитом». По традиции чего-то боль-
шого ждут от ЦСКА. Сложность в том,  
что действующий обладатель титула, 
лишившийся ряда своих лидеров, про-
ходит через непростой процесс транс-
формации. В то же время подмосковная 
и петербуржская команды набрали со-
ставы, с которыми обязаны претендо-
вать на выход в play-off, а возможно,  
и на попадание в «Финал четырех».

сли пытаться прогнозировать ис-
ход борьбы за титул в 20-м, юбилейном, сезо-
не Евролиги, отталкиваясь, например, от коти-
ровок букмекеров, то ситуация вырисовыва-
ется простая. Есть, условно, «большая четвер-
ка», состоящая из ЦСКА, «Фенербахче», «Реала» 
и «Барселоны» (Bwin котирует их с близкими 
коэффициентами — от 4,50 у стамбульцев до 
5,50 у каталонцев). А есть еще 14 команд, кото-
рым, может быть, повезет пробиться в «Финал 
четырех» или даже втиснуться в число участ-
ников решающего матча. Как, например, «Ана-
долу Эфес», который ЦСКА и обыграл в решаю-
щей встрече прошлого сезона.

С такой оценкой спорить вроде бы бес-
смысленно. К примеру, «Фенербахче», бо-
лельщики которого весьма болезненно пе-
реживали, что команда в прошлом сезоне 
оступилась и в Евролиге, и в национальном 
первенстве, стал еще сильнее, подписав кон-
тракты с востребованным не только в Евро-
пе, но и в НБА Дерриком Уильямсом и Нандо 
де Коло, с которым связаны все успехи ЦСКА 
за последние пять лет.

Или взять «Барселону», сумевшую вер-
нуть из НБА Николу Миротича. Это бы-
ло непросто и дорого. Теперь именно этот 
знаменитый форвард, который будет полу-
чать в «Барселоне» $5,4 млн в год (зарплата 
прежнего лидера рейтинга Алексея Шведа 
в «Химках» составляет $4 млн), является са-
мым высокооплачиваемым игроком в Ев-
ропе. Плюс каталонцы заручились поддер-
жкой двух хорошо известных российским 
болельщикам игроков. Малкольма Дилей-
ни, который в 2016-м здорово помог «Локо-
мотиву-Кубани» занять третье место в Евро-
лиге, а также Кори Хиггинса, являющегося, 
наряду с де Коло, ключевой потерей ЦСКА. 

Гораздо спокойнее провел лето «Реал», но 
и он добился значительного усиления, пере-
манив из «Химок» Джордана Мики и MVP ис-
панской лиги-2019 Николаса Лапровиттолу 
из «Ховентуда».

А вот оценить потенциал армейцев ку-
да сложнее. Учитывая, что помимо упомя-
нутых де Коло и Хиггинса ЦСКА покину-
ли также Серхио Родригес, Отелло Хантер, 
Алек Питерс, впору говорить, что действую-
щему чемпиону Евролиги пришлось прово-
дить не трансферную, а трансформацион-
ную кампанию. Причем пока она далека от 
завершения. А как заявил ТАСС президент 
ПБК ЦСКА Андрей Ватутин, «надо оставать-

ся реалистом и понимать, что чемпионскую 
команду за год построить невозможно».

И ведь первый звонок о том, что армей-
цам будет в этом сезоне непросто, уже про-
звучал: в первом же туре первенства Еди-
ной лиги ВТБ они проиграли «Енисею». Во 
втором — против «Пармы» — сломили со-
противление соперника только в финаль-
ной четверти. При этом в распоряжении 
наставника ЦСКА Димитриса Итудиса ка-
чественные исполнители, пришедшие на 
смену покинувшим клуб лидерам: Рон Бей-
кер, Дэрран Хиллиард, Коста Куфос, Йо-
ханнес Фойгтман, Янис Стрелниекс, Майк 
Джеймс. Подписание контракта с послед-
ним вообще стало одной из наиболее обсу-
ждаемых тем лета. Ведь речь идет о лучшем 
снайпере Евролиги прошлого сезона (23,37 
очка за игру). Некоторые, правда, считают, 
что Джеймс «мусорный скорер», поскольку 
его личная статистика в «Милане» никак не 
помогла команде. И после того как ее воз-
главил Этторе Мессина, Джеймсу указа-

ли на дверь. Но Итудис уже не раз доказы-
вал, что умеет раскрывать баскетболистов 
и врисовывать их в свои схемы. Но на это 
потребуется время, так что даже если ЦСКА 
в этом сезоне выступит хуже обычного, сен-
сацией это не станет.

Что касается клубов, претендующих на 
право составить в «Финале четырех» компа-
нию грандам, то в их числе, причем где-то в 
верхней части списка, значатся и «Химки», и 
«Зенит». Подмосковная команда летом была 
очень активна и заручилась поддержкой по-
лудюжины игроков, по уровню соответст-
вующих НБА. Речь о Девине Букере, Сергее 
Карасеве, Стефане Йовиче, Тимофее Моз-
гове, Юнасе Жеребко. А еще никуда не де-
лись Алексей Швед и Энтони Гилл. По соста-
ву «Химки» сейчас выглядят, возможно, на-
иболее представительно среди всех россий-
ских команд. Не удивительно, что главный 
тренер «Химок» Римас Куртинайтис, отвечая 
на вопрос, способна ли его команда потес-
нить ЦСКА на внутренней арене и выстре-

лить на европейской, признал, что именно 
под это и собирался звездный состав. 

Другое дело, что «Химкам» не удалось 
провести полноценную предсезонку. Швед 
и Гилл по-прежнему травмированы, хотя и 
должны скоро вернуться в строй. Мозгова 
планируют задействовать не ранее декабря. 
Но несмотря на это, команда начала сезон 
с двух побед в Единой лиге ВТБ и способна 
порадовать болельщиков, которые соберут-
ся на стадионе в Мытищах на матче с «Мак-
каби» (кстати, в этом сезоне матчи Евроли-
ги «Химки» будут проводить еще и на «ВТБ 
Арене»), уже серией побед. В некотором роде 
встреча с израильской командой станет для 
«Химок» первой серьезной проверкой боем 
и более или менее ясно покажет ее потенци-
ал и шансы на выход в play-off.

Третий российский участник турнира «Зе-
нит», в отличие от ЦСКА и «Химок», в Евро-
лиге выступит впервые. Команда долго пы-
талась пробиться в турнир через Единую ли-
гу ВТБ, но выше третьего места в ней ни ра-
зу не поднималась. Но «Зенит», являющийся 
структурным подразделением одноименно-
го футбольного клуба, получил wild-card и, 
похоже, намерен использовать свой шанс с 
максимальной эффективностью.

Для питерцев действительно важно быст-
ро заработать репутацию стоящего для Евро-
лиги актива. Ведь правила приглашения в 
нее меняются. Боссы лиги решили со следу-
ющего сезона отказаться от выделения квот 
национальным и региональным первенст-
вам. 13 мест достанутся обладателям много-
летних лицензий, два финалистам Кубка Ев-
ропы и еще три будут розданы как wild-card. 
И чтобы не гадать всякий раз, удастся ли убе-
дить руководство Евролиги в своей нужно-
сти, «Зениту» нужно выстрелить.

Для этого в Санкт-Петербурге создали все 
условия. Главному тренеру команды Жоану 
Плазе выделили достаточно ресурсов, что-
бы фактически построить ее с нуля — в «Зе-
ните» десять новичков. Особняком среди 
них стоит Густаво Айон. Переход мексикан-
ского «центра» из «Реала», за который он вы-
ступал с 2014 года, был неожиданным. Но 
вряд ли Айон, имевший не один вариант 
продолжения карьеры, переходил бы в ко-
манду, в перспективы которой сам не ве-
рит. То же самое можно сказать и о защит-
нике сборной Франции, которая не недав-
нем чемпионате мира завоевала бронзу, 
обыграв по пути к ней команду США, Эн-
дрю Альбиси. Но насколько быстро Плазе 
удастся собрать своих эффективных игро-
ков в эффективную команду, покажет вре-
мя. В любом случае, на попадание в play-off 
петербуржцы претендовать обязаны.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Евротройка
ЦСКА, «Химки» и «Зенит» выступят в главном клубном турнире континента

Открывшийся вчера очередной 
сезон НХЛ интригует обилием 
вопросов насчет статуса и воз-
можностей его участников, неко-
торые из которых были очень ак-
тивны на летнем рынке. А часть 
из этих вопросов напрямую свя-
зана с российскими хоккеиста-
ми — как с теми, кто уже зареко-
мендовал себя в роли звезд лиги, 
так и только-только готовящими-
ся примерить лидерские одежки.

е просто высокий, а какой-
то запредельный уровень конкурен-
ции и турбулентности, что ли, в пла-
не результатов — фирменная фиш-
ка НХЛ, какой не обладает ни од-
на другая «большая» американская 
спортивная лига. Иллюстрировать 
хрупкость, эфемерность ее иерар-
хии, доказывать, что прогнозиро-
вать исход ее чемпионата — все рав-
но что прогнозировать погоду в это 
же день, но через год, проще просто-
го. Можно, например, посмотреть 
на список обладателей Кубка Стэн-
ли в нынешнем столетии. Их целая 
дюжина. Причем какие-то добира-
лись до приза, будучи незадолго до 
своего взлета формальными серед-
нячками, а сразу после него снова 
круто падали вниз.

Или вот доказательство совсем 
свежее. «Сент-Луис Блюз» перед 
стартом предыдущего сезона коти-
ровался так себе, в середине, когда 
рухнул на нижнюю строчку свод-
ной турнирной таблицы,— вообще 
никак. И ничего, как-то залатал все 
свои дыры и взял Кубок Стэнли.

Но конечно, эта особенность НХЛ 
не лишает нормального, естествен-
ного для всех, кто глубоко погру-
жен в спорт, соблазна — попытаться 
предсказать, во что очередной чем-
пионат выльется. И перед стартом 
нынешнего чемпионата два десятка 
экспертов официального сайта ли-
ги, как обычно, называли, мучаясь 
сомнениями, своих фаворитов — в 
каждом из четырех дивизионов, в 

каждой из двух конференций и, на-
конец, фаворитов главных. И в этом 
конкурсе победу с подавляющим 
преимуществом одержал клуб, ко-
торый весной вообще-то честно за-
работал титул главного неудачника 
лиги. Половина аналитиков поста-
вили на «Тампа-Бей Лайтнинг» — и 
понятно почему.

Это легкий, понятный выбор. 
Выбор, который несложно обосно-
вать. Феноменальным по качеству 
хоккеем в прошлой «регулярке», фе-
номенальной «глубиной» состава, 
потрясающим набором лидеров, 
трое из которых — Никита Кучеров, 
Андрей Василевский и Михаил Сер-
гачев — представляют Россию, иде-
альным возрастом лидеров (никто 
вроде бы не приближается к зака-
ту). Да даже удивительное, в четы-
рех матчах, поражение в стартовом 

раунде play-off от «Колумбус Блю 
Джекетс» можно интерпретировать 
как лишний плюсик «Тампе»: разве 
не факт, что собственные ошибки — 
лучший урок на свете?

История, однако, заставляет ис-
кать и других претендентов на Ку-
бок Стэнли. В конце концов, она по-
казывает, что в случае с НХЛ верней-
шие вроде бы аргументы срабатыва-
ют через пять раз на шестой.

С другими претендентами меж-
ду тем чуточку сложнее — во мно-
гом из-за бурных событий на лет-
нем рынке, изобиловавшим раз-
ными громкими переходами. Допу-
стим, как позиционировать сейчас 
«Нью-Джерси Девилс» и «Нью-Йорк 
Рейнджерс», весной в play-off не вы-
ступавших, а по игре даже отдален-
но не напоминавших команды с за-
ложенным в них чемпионским по-
тенциалом? Но теперь-то все нем-
ножко иначе. Именно в «Нью-Джер-
си» и «Рейнджерс» очутились ярчай-
шие вундеркинды июньского драф-
та — Джек Хьюз и Кааппо Какко. А 
еще нью-йоркский клуб, разжив-
шийся Какко, подписал хороших 

защитников — Джейкоба Трубу и 
Адама Фокса — и, что гораздо важ-
нее, покинувшего «Колумбус» Арте-
мия Панарина — форварда, по про-
дуктивности конкурирующего с со-
отечественником Никитой Куче-
ровым, обладателем призов силь-
нейшего бомбардира и MVP. Клуб 
из Нью-Джерси разжился первым 
бомбардиром КХЛ Никитой Гусе-
вым, уехавшим покорять Америку, 
классным атакующим защитником 
Пикеем Суббаном и мастером борь-
бы на «пятачке» Уэйном Симмонд-
сом. И фронтмен «Девилс» Тейлор 
Холл, измученный травмами, ка-
жется, вновь здоров.

А как позиционировать «Даллас 
Старс» и «Колорадо Эвеланш», и так-
то обладавших зажигательными 
ударными звеньями и добавивших 
вместе с новичками (Джо Павелски 
и Кори Перри у «Далласа», Назем Ка-
дри, Йонас Донской, Андре Бура-
ковски и Пьер-Эдуар Белльмар — 
у «Колорадо») вариативности, кре-
пости звеньям, которые за ними? 
Среди экспертов, участвовавших в 
опросе сайта НХЛ, нашлись те, кто 
считает, что — как охотников за цен-
нейшей среди наград.

А как поступить с «Торонто 
Мейпл Лифс», сохранившим свою 
колоссальную по объему заложен-
ного в ней таланта атаку и чуточ-
ку перетряхнувшим оборону — в 
том числе пожертвовав Никитой 
Зайцевым, отправленным вытяги-
вать из болота (кстати, бок о бок с 
перебравшимся в канадскую сто-
лицу нападающим «Чикаго Блэк-
хокс» Артемом Анисимовым) аут-
сайдера «Оттава Сенаторс»? А как 
— с «Вашингтон Кэпиталс», триум-
фатором 2018 года, в 2019-м вдруг 
срезавшимся на ровненьком, но 
не блестящем «Каролина Харри-
кейнс», с не сдающим снайперские 
позиции, несмотря на приближе-
ние к середине четвертого десятка, 
Александром Овечкиным и с дис-
квалифицированным на три матча 
за кокаин Евгением Кузнецовым? А 
как — со слегка подкорректировав-

шим заявку, но не расставшимся со 
своими символами Сидни Кросби 
и Евгением Малкиным «Питсбург 
Пингвинс»? А как — с «Флорида 
Пантерс», который давно собрал 
вполне приличную по мастерст-
ву группу полевых хоккеистов, а 
в июле влил в нее порцию цемен-
та в лице замечательного голкипе-
ра Сергея Бобровского, вместе с Па-
нариным распрощавшегося с так 
и не стрельнувшим «Колумбусом»? 
«Колумбусу» же в безумно трудном, 
сразу за распродажей, сезоне при-
дется полагаться на переехавшего в 
Америку, как и Гусев, из петербург-
ского СКА защитника Владислава 
Гаврикова.

А как — со стабильным, мощ-
ным в обоих сезонах, что провел в 
лиге, «Вегас Голден Найтс»? А как 
— с финалистом Кубка Стэнли «Бо-
стон Брюинс», по-прежнему плотно 
укомплектованным, но чересчур, 
похоже, зависимым от своей «ве-
теранской составляющей» — Зде-
но Хары, Патриса Бержерона, Брэ-
да Маршана, Туукки Раска? А как — 
с «Сент-Луисом»? Обладатель Кубка 
Стэнли ведь, как и «Тампа», не про-
вернул летом таких сделок, кото-
рые наводили бы на мысль о необ-
ходимости притирок новых сочета-
ний, о необходимости изобретать 
новые рисунки. Все герои — Рай-
ан О’Райлли и Владимир Тарасен-
ко, Джордан Биннингтон и Джей-
ден Шварц, Алекс Пьетранджело и 
Колтон Парайко — на месте, все в 
тонусе. И нет веских причин счи-
тать, что они не способны провер-
нуть тот же трюк, что провернули 
под занавес предыдущего сезона,— 
кроме, опять же, списка лауреатов 
Кубка Стэнли текущего века.

«Питсбург», лауреат 2016 и 2017 
годов,— единственный, кому уда-
лось защитить титул, единствен-
ный, кому удалось опровергнуть 
тезис насчет того, что в современ-
ной НХЛ с ее специфическими 
«фишками», выбирая фаворитов, 
правильнее, чтобы не сесть в лу-
жу, указывать, как ни странно, на 

команды без выпирающих фаво-
ритских признаков. А таких среди 
31 клуба лиги в действительности 
больше половины.

Алексей Доспехов

НХЛ

Нерегулярный чемпионат
Сильнейшая хоккейная лига снова переполнена интригой

С помощью Юнаса Жеребко, 
игравшего в прошлом сезоне 
за лучший клуб НБА нынешнего 
десятилетия «Голден Стейт 
Уорриорс», «Химки» попытаются 
потеснить ЦСКА на внутренней 
арене и выстрелить на европейской
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/ТАСС

«Тампа-Бей» (на фото —  
лучший игрок НХЛ прошло-
го сезона Никита Кучеров) 
очередной чемпионат,  
несмотря на неудачу  
в play-off, начинает  
в статусе фаворита

Футбол
Лига чемпионов. Групповой этап. 
Второй тур
Группа А. «Реал» (Испания)—«Брюгге» (Бельгия) 
2:2 (Рамос, 55; Каземиру, 85 — Деннис, 11, 39). 
«Галатасарай» (Турция)—ПСЖ (Франция) 0:1 
(Икарди, 52).
Положение команд
 В Н П М О
1. ПСЖ 2 0 0 4:0 6
2. «Брюгге» 0 2 0 2:2 2
3. «Галатасарай» 0 1 1 0:1 1
4. «Реал» 0 1 1 2:5 1
22.10: «Брюгге»—ПСЖ, «Галатасарай»—«Реал».
Группа В. «Тоттенхем» (Англия)—«Бавария» 
(Германия) 2:7 (Сон Хын Мин, 12; Кейн, 61 (пен.) — 
Киммих, 15; Левандовский, 45, 87; Гнабри, 53, 55, 
83, 88). «Црвена Звезда» (Сербия)—«Олимпиакос» 
(Греция) 3:1 (Вулич, 62; Милунович, 87; Боакье, 90 
— Рубен Семеду, 37).
 В Н П М О
1. «Бавария» 2 0 0 10:2 6
2. «Црвена Звезда» 1 0 1 3:4 3
3. «Тоттенхем» 0 1 1 4:9 1
4. «Олимпиакос» 0 1 1 3:5 1
22.10: «Тоттенхем»—«Црвена Звезда», 
«Олимпиакос»—«Бавария».
Группа С. «Аталанта» (Италия)—«Шахтер» (Украина) 
1:2 (Сапата, 28 — Мораес, 41; Соломон, 90+5). 
«Манчестер Сити» (Англия)—«Динамо» (Хорватия) 
2:0 (Стерлинг, 66; Фоден, 90+5).
 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 2 0 0 5:0 6
2. «Динамо» 1 0 1 4:2 3
3. «Шахтер» 1 0 1 2:4 3
4. «Аталанта» 0 0 2 1:6 0
22.10: «Шахтер»—«Динамо», «Манчестер Сити»—
«Аталанта».
Группа D. «Ювентус» (Италия)—«Байер» (Германия) 
3:0 (Игуаин, 17; Бернардески, 61; Роналду, 88). 
«Локомотив» (Россия)—«Атлетико» (Испания) 0:2 
(Феликс, 48; Партей, 58).
 В Н П М О
1. Ювентус» 1 1 0 5:2 4
2. «Атлетико» 1 1 0 4:2 4
3. «Локомотив» 1 0 1 2:3 3
4. «Байер» 0 0 2 1:5 0
22.10: «Атлетико»—«Байер», «Ювентус»—«Локомотив».
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